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Prezidentka SR Zuzana Čaputová odovzdala poverovacie listiny
veľvyslancovi SR v zahraničí

V prípade veľvyslanca vo Francúzsku si prezidentka želá,
aby  jeho  pôsobenie  ešte  viac  posilnilo  strategické
partnerstvo  krajín.  Potrebujeme  ho  podľa  nej  ešte  viac
využiť  na presadzovanie spoločných hodnôt aj  v  našom
regióne, ako aj pri obhajobe našich záujmov. 

"Oba naše štáty vnímajú Európsku úniu v prvom rade
ako  spoločenstvo  hodnôt,  v  ktorom  platia  a  sú
dodržiavané princípy právneho štátu. Je dôležité, aby
sa  demokracia,  občianske  práva  a  slobody  nestali
obeťou  dezinformácií,  extrémistov  a  autokratov,"
vyhlásila. Verí tiež v prehlbovanie spolupráce v energetike
či vodíkových technológiách.

 JUDr. JÁN ŠOTH životopis
 
Narodený 2.2.1960 v Bardejove.
1984 – absolvoval Fakultu medzinárodných vzťahov na Moskovskom štátnom inštitúte medzinárodných vzťahov
1984 – 1989 – diplomat na Federálnom ministerstve zahraničných vecí v Prahe
1989 – 1992 – 2. tajomník na veľvyslanectve Československa v Bukurešti v Rumunsku
1993 –             1. tajomník na slovenskom veľvyslanectve v Bukurešti v Rumunsku
1993 – 1995 -  riaditeľ Európskeho odboru Ministerstva zahraničných vecí SR, riaditeľ Personálneho odboru MZV SR
1995 – 1999 – zástupca veľvyslanca SR v Paríži
1999 – 2000 – riaditeľ 1. teritoriálneho odboru MZV SR (západná a juhozápadná Európa, USA a Kanada)
2000 – 2002 – generálny riaditeľ Sekcie bilaterálnych vzťahov MZV SR
2002 – 2007 – veľvyslanec Slovenska v Rumunsku a Moldavsku
2007 – 2008 – vedúci Stálej pracovnej skupiny pre vonkajšiu energetickú bezpečnosť MZV SR a vedúci OMES MZV 
                        SR
2008 – 2010 – riaditeľ Odboru analýz a stratégie
2010 – 2012 – riaditeľ Odboru zahraničnej politiky Kancelárie prezidenta
2012 – 2015 – vedúci Kancelárie prezidenta SR
2015 – 2021 – veľvyslanec Slovenska v Taliansku, na Malte a v San Maríne
2021 – 2023 – riaditeľ odboru MZV SR
Od 1.8.2023 – veľvyslanec Slovenska vo Francúzsku, Monaku a Alžírsku

J.E.JUDr.JÁN ŠOTH NOUVEL AMBASSADEUR DE LA RÉPUBLIQUE SLOVAQUE A PARIS 
a reçu les responsables des associations 



Résultats finaux des élections parlementaires anticipées en Slovaquie 2023, tels
que publiés par l'Office statistique de la République slovaque après addition des

circonscriptions électorales, par régions et municipalités.

ce dimanche 1er octobre, le parti de Robert Fico, 59 ans a remporté près de 22,94 % des voix lors des élections
législatives en Slovaquie. Le parti progressiste (PS) est arrivé deuxième avec 17,96% des votes, et le parti de
centre gauche Hlas (Voix) se place en troisième position avec 14,70% des voix.

Robert Fico avait été Premier ministre de la Slovaquie pendant plus d'une décennie, d'abord entre 2006 et 2010,
puis de 2012 à 2018. 

Robert Fico qui vient de remporter les élections législatives en Slovaquie, doit choisir ses  alliés et a parvenir de
former un nouveau gouvernement. Car son parti n'a pas obtenu le nombre de voix suffisantes pour gouverner seul.
:                                                                                                                                                                       wikipedia

      

SMER                   PS                    HLAS               OLANO                KDH                      SaS                    SNS
R. Fico             M.Simecka          P.Pelegriny        I.Matovic            M.Majersky             R.Sulik              A.Danko

                                                       Répartition des sièges parlementaires

    42                      32                         27                      16                       12                         11                     10



Novým predsedom ÚSŽZ je Ing. Miloš Koterec
• Od soboty 1. júla 2023 vedie Úrad pre Slovákov žijúcich v zahraničí diplomat Miloš Koterec. Za predsedu

ÚSŽZ ho menovala Vláda SR počas 8. rokovania dňa 28. júna 2023 na návrh ministra zahraničných vecí a
európskych záležitostí SR Miroslava Wlachovského.

•
Za svoje priority v pozícii predsedu ÚSŽZ označil úspešné dokončenie veľkých projektov zahraničných Slovákov,
intenzívnejšiu  spoluprácu  s  ministerstvom  zahraničných  vecí  a  ďalšími  rezortmi,  aj  spoluprácu  s  tzv.  novou
diaspórou.

•
Miloš Koterec má bohaté diplomatické a zahraničné skúsenosti. Diplomatická kariéra Miloša Koterca sa začala po
štúdiu  zahraničného  obchodu  na  Ekonomickej  univerzite  v  Bratislave  a  odboru  medzinárodných  vzťahov  a
diplomacie na Právnickej fakulte Univerzity Komenského v Bratislave, Ing.Miloš Koterec pracoval na ministerstve
zahraničných vecí SR ako vedúci oddelenia OSN (1993 až 1995). 

•
Od  roku  1995  pôsobil  na  pozíciách  venujúcich  sa
bezpečnosti v rokoch 1995 až 1998 na Stálej misii SR pri
OSN  v  New  Yorku  ako  druhý  tajomník  pre  politicko-
bezpečnostné  a  odzbrojovacie  otázky,  neskôr  ako  prvý
tajomník a výkonný zástupca vedúceho misie. 

V rokoch 1999 až 2001 sa téme odzbrojenia ďalej venoval
na Odbore OBSE,  Ministerstva zahraničných vecí SR ako
vedúci  Oddelenia  pre  kontrolu  zbrojenia,  neskôr  ako
riaditeľ odboru. Počas nasledujúceho pôsobenia na misii
SR pri NATO, od roku 2001 do roku 2004 zastával funkcie
zástupcu stáleho predstaviteľa SR pri NATO a charge 
d´affaires.

V rokoch 2004 až 2009 bol Koterec poslancom Európskeho parlamentu, v ďalšom období v rokoch 2009 až 2012
pôsobil ako veľvyslanec – stály predstaviteľ Slovenskej republiky pri OSN v New Yorku. Ďalšie 4 roky, 2012-2016,
bol štátnym tajomníkom Ministerstva obrany Slovenskej republiky.

Ako absolvent a bývalý odborný asistent Fakulty elektrotechniky a informatiky Slovenskej technickej univerzity v
Bratislave  –  odbor  rádioelektronika,  sa  Koterec  vo  svojej  diplomatickej  praxi  významne  venoval  aj  oblasti
technológií a inovácií. V rokoch 2016 až 2019 pôsobil ako diplomatický poradca PPVII SR, neskôr v rokoch 2019
až 2020 ako vyslanec pre technológie a inovácie vo Fínsku. Od roku 2021 do prevzatia funkcie predsedu ÚSŽZ 

• Dátum a miesto narodenia : 11.októbra 1962, Partizánske
• jazykové znalosti : anglicky, rusky, francúzsky.

Kotercov predchodca vo funkcii predsedu Milan Ján Pilip pôsobil na úrade tri roky, od 16. júla 2020. S krajanmi sa
• rozlúčil na Facebooku prostredníctvom videa:
•

https://www.facebook.com/uradpreslovakovzijucichvzahranici/videos/1308154926747018

UNE ORCHIDEE  RARE
Nous avons un endroit unique a Strážovské vrchy,où poussent des fleurs
rares. Les écologistes ont découvert un nouvel endroit où se trouve une
orchidée  rare,  « hmyzovník  včelovity. »  Une  plante  protégée  est  un
indicateur de la propreté de l'environnement. Il ne poussera que là où le
sol n’a pas été chargé de pesticides et d’engrais artificiels dans le passé.
Les orchidées sont en diminution dans notre nature, elles dépendent de la
tonte et du pâturage traditionnels des prairies.

V  Strážovských  vrchoch  máme  unikátne  miesto,  kde  rastú  vzácne  kvety.
Ochranári  objavili  novú  lokalitu  s  výskytom  vzácnej  orchidey  -  hmyzovníka
včelovitého. Chránená rastlina je indikátorom čistoty prostredia. Narastie len tam, kde pôdu v minulosti nezaťažili
pesticídmi a umelými hnojivami. Z našej prírody orchideí ubúda, sú závislé od tradičného kosenia a spásania lúk.

https://www.uszz.sk/predseda-uszz/
https://www.facebook.com/uradpreslovakovzijucichvzahranici/videos/1308154926747018
https://www.uszz.sk/wp-content/uploads/2023/07/Milos-Koterec-USZZ.png


1. Výzva na podporu posilnenia vzťahov so slovenskou diaspórou je spustená
Od 31. 8. 2023 do 30. 11. 2023 je možné posielať návrhy projektov na posilňovanie vzťahov a rozvíjanie siete so
Slovákmi v zahraničí  najmä s príslušníkmi  novej  diaspóry,  zvyšovanie pravdepodobnosti  ich návratu  domov a
využitie ich know-how na modernizáciu Slovenska. My, krajania, nemôžeme projekty zadávať. Ale budeme sa môcť
zúčastňovať podujatí, ktoré budú organizované v rámci tejto výzvy.
Znenie výzvy

2, Princípy a pravidlá zapájania verejnosti do tvorby verejných politík v MPK
V auguste prebehlo medzirezortné pripomienkovacie konanie MPK k princípom a pravidlám zapájania verejnosti do
tvorby verejných politík. Predložený materiál obsahuje povinnosť pre štátne organizácie prediskutovať navrhované
zmeny v štátnych politikách aj s verejnosťou. Napríklad, keď sa materiál schváli, tak zmena krajanského zákona
bude musieť byť prediskutovaná aj s krajanmi.

3. Krajanské dotácie od ÚSŽZ sú zatiaľ posunuté na október
Predpokladaný termín spustenia prijímania žiadostí o krajanské dotácie na rok 2024 je október 2023.
Krajanské dotácie od ÚSŽZ na rok 2024

4. Publikácia: Správa za rok 2022 o štátnej politike vo vzťahu k Slovákom žijúcim v zahraničí
V Krajanskom eShope pribudla Správa za rok 2022 o štátnej politike vo vzťahu k Slovákom žijúcim v zahraničí od
ÚSŽZ, ktorá bola schválená vládou 6. septembra 2023.
Správa za rok 2022 o štátnej politike vo vzťahu k Slovákom žijúcim v zahraničí

5. Záznam zo Dňa Slovákov žijúcich v zahraničí 5. júla 2023
Pozrite si záznam zo Dňa Slovákov žijúcich v zahraničí, ktorý sa konal v Bratislave v Sade Janka Kráľa. Predstaví
sa tam aj nový predseda ÚSŽZ Miloš Koterec.
Deň Slovákov žijúcich v zahraničí

6. Iniciatíva pre slovenských stredoškolákov a stredoškoláčky "Slovensko ti verí"
Cieľom iniciatívy je ukázať stredoškolákom a stredoškoláčkam, ktorí idú študovať na vysoké školy do zahraničia, že
Slovensku na nich záleží. Chcú im pomôcť a ponúknuť zaujímavé príležitosti. Veľmi radi s nimi ostane Slovensko v
kontakte. Ak budú mať študenti chuť, nájdu tu možnosti, ako sa zapojiť do diania na Slovensku. „Každému jednému
z Vás chcem povedať: Slovensko Vás chce a potrebuje.“ Ľudovít Ódor predseda vlády Slovenskej republiky.
Iniciatíva "Slovensko ti verí"

7. Pozrite si moderovanú diskusiu: Život Slovákov v zahraničí
Moderovaná diskusia na RTVS s bývalými ministrami zahraničných vecí Jánom Kubišom a Pavlom Demešom o
Slovákoch žijúcich v zahraničí.
Záznam moderovanej diskusie

8. Podporte Slovak Theatre London's Show na Edinburgh Fringe
Podporte vystúpenie Slovenského divadla v Londýne Slovak Theatre London na prestížnom svetovom divadelnom
festivale  v  Edinburghu  v  rámci  Edingurgh  Fringe  Festival,  kde  bude hosťovať  prvýkrát.  Zakladateľkou  Slovak
Theatre London je Slovenka Simona Vrabcová a členmi divadla sú mladí Slováci a Česi žijúci v Londýne. Je to
mimoriadna kultúrna reprezentácia v zahraničí, ale aj skvelý signál dobrých česko - slovenských vzťahov vo svete,
osobitne v roku nášho spoločného výročia - 30 rokov od vzniku oboch republík.
Podporte slovenskú kultúru v Spojenom kráľovstve

9. Rokovanie XII. okrúhleho stola k problematike slovenskej diaspóry vo svete
Rokovanie XII. okrúhleho stola (table ronde) k problematike slovenskej diaspóry vo svete sa uskutočnilo 6. júla
2023 (štvrtok) 13.00 – 18.00 hod. v rokovacej miestnosti Výboru Národnej rady Slovenskej republiky pre ľudské
práva  a  menšiny  v  budove  NR  SR,  v  areáli  Bratislavského  hradu.  Odborné  podujatie  pripravilo  Združenie
nezávislých expertov pre otázky dejín a života zahraničných Slovákov v spolupráci s Ústavom pamäti národa,
Slovenským národným múzeom,  Slovenským národným archívom,  Univerzitnou  knižnicou,  Nadáciou  Národný
Pamätník Slovenského Vysťahovalectva a Migráciou SK.
Program rokovania okrúhleho stola

10. Krajanský eShop
Na stránkach www.krajan.sk sme vytvorili novú sekciu - Krajanský eShop, kde vám chceme poskytnúť priestor na
prezentovanie vašej tvorby, ktorú môžu získať ostatní krajania. Samotný predaj alebo poskytnutie tvorby zostáva
na krajanskom spolku. Stačí odpovedať na tento e-mail, ak by ste v eShope chceli niečo prezentovať.

Andrej Probst, predseda Pražskej kaviarne, správca www.krajan.sk
Pražská kaviareň z. s., Rižská 11, Praha 15, 102 00 Česká republika

https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16414
http://www.krajan.sk/
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16410
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16456
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16459
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16446
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16424
https://www.krajan.sk/projekt.php?id=16585
https://www.uszz.sk/prijimanie-ziadosti-o-dotacie-uszz-na-rok-2024-sa-docasne-odklada/


.Olivier Favry - Directeur de l'Institut français de
Slovaquie / Diplomate - Conseiller culturel

Formation : Doctorat (EHESS, 2001), Maîtrise d'Histoire (Sorbonne Paris I, 1991).

Historien et diplomate, passionné de littérature, musicien (rock, chansons à texte),
auteur de plusieurs ouvrages et articles consacrés à des sujets divers 
(cf. www.editions-harmattan.fr).

Centres d'intérêts :

Etats-Unis (thèse sur l'industrie automobile et l'Etat fédéral, direction Patrick
Fridenson),
Europe, Asie, partenariats public/privé, valorisation industrielle, cinéma (mémoire de
maîtrise sur la crise du cinéma français des années 1940-1950 et la mobilisation
des professionnels du secteur contre les accords Blum-Byrnes, cité par Danielle Tartakowsky (Les manifestations
de rue en France 1918-1968, éditions de la Sorbonne, 1997, 872 p.),

Publications principales

"L'ami  public  américain"  (L'Harmattan,  2002),  "Tout  savoir  sur  l'Europe  -  Glossaire  de  l'Union  européenne"
(Ellipses, 2005, traduction en chinois en 2008 avec la préface de Michel Rocard ( —直通欧洲 欧盟官方术语汇编（法
英汉对照), Shanghai Foreign Language Education Press), n 2011, avec Michel Nazet et Roger Favry, "Europe et
Russie. Un passé pour quel futur ?" (Ellipses, 2011, avec Michel Nazet et Roger Favry, préface Michel Rocard).

Sélection d'articles :

1/ Le Monde : "La longue tradition américaine de l'interventionnisme étatique" (6/11/2001).
2/ L'Histoire : "Qui a sauvé l'automobile américaine ?" (février 2005).
3/ Le Journal de l'Automobile : "L'Etat doit-il intervenir auprès des constructeurs ?" (1997), "General Motors à 
    l'heure de la réorganisation" (1999), "Etat : quel rôle pour l'industrie automobile ?" (2009)
4/ Humanisme et Entreprise : "Le rôle des grands cabinets conseil. Le management rigide de General Motors face 
    aux options de McKinsey durant les années 1980" (février 2001)
5/ Revue Cadres (CFDT) : « Le couple franco-allemand peut-il relancer le chantier de l’identité européenne? » 
   (2018)
6/ Eurocité : Interview sur l'identité européenne (juillet 2016).

Postes à Paris :
 

Délégation aux fonctionnaires internationaux (Nations unies, Organisations internationales, Droits de l'Homme et
Francophonie :  (2012-2016), DGM/Sous-direction de l'enseignement supérieur et de la recherche (2012-2016),
Direction de l'Union européenne (2006-2009),  Direction des Français  à l'étranger et  des étrangers en France
(DFAE : 1997-1999).

Postes à l'étranger : 

Taïwan (2002-2005), Pays-Bas (2009-2012), Etats-Unis (2020-2023), Slovaquie (depuis septembre 2023).

Poste actuel : 

Conseiller de coopération et d'action culturelle/Directeur de l'Institut français de Slovaquie.

MANIFESTATIONS CULTURELLES
AMBASSADE DE SLOVAQUIE  EN FRANCE  et  INSTITUT  SLOVAQUE  DE  PARIS

e mail : Jana,knazkova@mzv.sk ;Tél.: +33 1  71 93 73 33
www.siparis.mfa.sk; www.foreign.gov.sk

http://www.editions-harmattan.fr/
http://www.siparis.mfa.sk/
http://www.foreign.gov.sk/
mailto:Jakub.Urik@mzv.sk


Rentrée culturelle de l’Institut français de Slovaquie
L’Institut français de Slovaquie, dirigé désormais par son nouveau directeur M. Olivier Favry, annonce une
belle programmation à l’occasion de la rentrée culturelle 2023 : concerts, expositions et rencontres littéraires
pour les amoureux de la culture française à ne pas manquer à Bratislava. 

Fêtes de la musique de Bratislava (Bratislavské hudobné slávnosti – 22 septembre 2023)
Le 30ème anniversaire de l’établissement des relations diplomatiques entre
la France et la Slovaquie sera commémoré par l’Ambassade de France
en Slovaquie et  l’Institut  français  de Slovaquie à l’occasion du concert
d’ouverture de la 58ème édition du prestigieux festival Fêtes de la musique
de Bratislava,  qui  propose trois  liens avec la France.   La Philharmonie
slovaque sera dirigée pour une nouvelle fois par Emmanuel Villaume, son
ancien  chef  d’orchestre  principal.  Dans  l’interprétation  du  soliste
français Emmanuel  Ceysson,  l’un  des  harpistes  les  plus  brillants  du
monde,  nous  écouterons  le Concerto  en  ut  mineur  pour  harpe  et
orchestre de  la  compositrice  française Henriette  Renié pour  la  première  fois  en  Slovaquie.  Le  concert
d’ouverture rendra hommage également à la personnalité d’Eugen Suchoň, l’un des représentants majeur de
la génération fondatrice de la musique nationale slovaque et le créateur de l’opéra nationale slovaque, qui
nous a quittés il  y  a déjà 30 ans.  Ce qui  témoigne de l’intérêt  de Suchoň pour  ce thème,  ainsi  que du
message moral du règne du roi Svätopluk, est son Ouverture au drame éponyme d’Ivan Stodola, par laquelle
ce concert débutera. Le concert sera clôturé par Titan – la monumentale 1ère symphonie de Mahler.

Festival de littérature Novotvar (6 octobre 2023)
Depuis plusieurs années, le début du mois d’octobre à Bratislava est associé aussi au festival international de
littérature contemporaine Novotvar (Nouvelle forme). Cette année, le représentant de la France au festival
sera  le  jeune  poète  français Guillaume  Decourt.  L’auteur  y  présentera  des  poèmes  de  son  dernier
recueil Lundi propre (2023) et participera également à un débat avec les élèves francophones des lycées de
Bratislava à l’Institut français de Slovaquie.

Exposition : La légende Načeradský à Bratislava (jusqu’au 29 septembre 2023)
L’exposition de peintures du légendaire peintre tchèque Jiří Načeradský dans la Galerie de l’Institut français
de Slovaquie rappelle ses liaisons avec la France et la Slovaquie et présente exclusivement une cinquantaine
d’œuvres provenant  de collections privées slovaques dont  la  plupart  d’entre elles sont  exposées pour la
première fois.  L’Institut français peut,  à première vue,  sembler  être un organisateur surprenant pour une
exposition d’un peintre tchèque en Slovaquie. Il faut pourtant se souvenir qu’après l’arrivée des troupes du
Pacte de Varsovie, à Prague, en août 1968, la France a été le pays même dans lequel Načeradský et ses
collègues artistes Rudolf Nemec et Jiří Sopek ont cherché l’asile.  
 

Source et plus d’informations sur l’ensemble des activités de l’Institut français de Slovaquie : www.institutfrancais.sk

VÝZVA K PROPOZÍCIÁM SÚŤAŽE 

Milí krajania, dovoľujeme si vás osloviť s možnosťou zapojiť sa do súťaže Svätoplukovo kráľovstvo ožíva XV.
ročníka celoslovenskej súťaže, ktorá prispieva k sebareflexii národnej identity, orientuje pozornosť na aktuálne
témy v spoločnosti a významné historické medzníky. Vyhlasovateľom súťaže je ZŠ kráľa Svätopluka v Nitre. Jej
spoluorganizátorom je už po tretíkrát aj Dom Matice slovenskej v Nitre. Tohtoročnú záštitu nad súťažou prevzal
predseda NSK Branislav Becík.  Súťaž je registrovaná na MŠVVaŠ SR. Odborný garant/predseda komisie: PhDr.
PaedDr. Martin Bodis, PhD.

Vyhlásenie súťaže:1.október 2023 ;    
Odoslanie prác a uzávierka súťaže: 15. december 2023 
Vyhlásenie výsledkov: 26. apríl 2024 

 Témy súťaže sú spoločné pre všetky kategórie:
1. Nový príbeh Nitrianskeho kniežatstva
2. Obdobie života a panovania Svätopluka (architektúra, sochárstvo, maliarstvo, úžitkové umenie) vo forme učebnej
    pomôcky alebo edukačného materiálu
3. Symbolika súťaže Svätoplukovo kráľovstvo ožíva

Každoročne sa koná slávnostné vyhodnotenie súťaže  tentoraz v priestoroch KC Zobor dňa 26.4.2024. 

MOŽNOSŤ STIAHNUTIA SI UČEBNEJ POMÔCKY :
https://zszobor.edupage.org/a/svatoplukovokralovstvo?eqa=dGV4dD10ZXh0L3RleHQ5NSZzdWJwYWdlPTI%3D 
Práce zasielajte elektronicky na adresu:    svatoplukovo.kralovstvo2@gmail.com 

http://www.institutfrancais.sk/


Správa za druhý semester 

Mám  úspešne  za  sebou  prvý  ročník  bakalárskeho  štúdia  fyziky  na  holandskej
vysokej škole University of Groningen (RUG) a celkovo hodnotím tento prvý rok za
veľmi zaujímavý a prínosný, nielen z akademického hľadiska. 

Fyzika 
Nakoľko štúdium fyziky bol hlavným dôvodom môjho nástupu na RUG, začal by som
zhodnotením  úrovne  tejto  disciplíny  a  celkových  dojmov,  ktoré  na  mne  po
akademickej stránke za tento rok RUG zanechala.

Všeobecne je úroveň vzdelania v celom Holandsku veľmi vysoká a RUG je obzvlášť
vysoko postavená v národnom i svetovom rebríčku. Mal som teda pomerne vysoké
nároky pred začiatkom štúdia a s radosťou môžem povedať, že sa naplnili. Škola
disponuje výborným laboratórnym vybavením, samotnými laboratóriami, priestormi
na štúdium (prednáškové sály, knižnice, študovne) a v neposlednom rade aj špičkovými profesormi, ktorí sú naozaj
experti vo svojom odbore a okrem výučby sa venujú aj výskumu na medzinárodnej úrovni. Ďalšou výhodou je, že
celý program je v angličtine, čo umožňuje jednoduchý prístup k veľkému množstvu vedeckej literatúry a dáva
univerzite možnosť zamestnávať profesorov z celého sveta.

Spomenul by som ešte veľmi dobre spracované rozhranie online portálu školy. Je veľmi estetické a prehľadné,
máme možnosť si jasne pozrieť obsah všetkých predmetov, rozvrhnutie skúšok a mnohé ďalšie oznamy.

V tomto  prvom ročníku  som nadobudol  základy  modernej  a  klasickej  fyziky:  elektromagnetizmus,  mechanika,
relativita, kvatová fyzika spolu s užitočnými matematickými nástrojmi pre fyziku. V budúcom ročníku sa budú tieto
znalosti rozvíjať a dopĺňať aj na základe špecializácie, ktorú si zvolím - zatiaľ plánujem nanofyziku.

Akademicky teda hodnotím prvý ročník veľmi pozitívne dúfam, že to tak bude aj naďalej. 

Život pomimo štúdia 
Všetky pozitívne aspekty študentského života, ktoré som vnímal v prvom semestri zotrvali aj v tom druhom, čo
potvrdilo, že Groningen je naozaj jedno z najideálnejších miest pre študentov. 

Z mojej  strany ma za tento rok najviac oslovil  študentský spolok FMF (pre matematiku a fyziku),  ktorý okrem
skvelej komunity zorganizoval (a verím že bude aj naďalej organizovať) veľa náučných a spoločenských aktivít.
Páčilo sa mi tam natoľko, že budúci rok budem aktívnym členom a budem sa podieľať na organizácii jedného z
najdôležitejších podujatí, tzv. Symposium: náučný event, kde budú vedci z krajín aj mimo Holandska prednášať na
vybranú tému.

Za zmienku stoja aj  hodiny holandčiny,  ktoré ponúka univerzita po úroveň B1 zadarmo. Ako milovník cudzích
jazykov som túto možnosť využil  a absolvoval som dva kurzy Holandčiny, čo ma dostalo na úroveň A2. Veľmi
oceňujem túto  iniciatívu univerzity,  keďže hodiny boli  veľmi  zábavné,  svojím spôsobom oddychové a zároveň
náučné. Napriek tomu, že sa v Holandsku dá v plnej miere fungovať bez znalostí holandčiny, stretol som sa s
niekoľko málo prípadmi, kedy dotyčný človek buď po anglicky nevedel alebo jeho znalosť jazyka bola veľmi slabá.
Naviac, znalosť národného jazyka umožňuje lepšiu integráciu do mravov krajiny a porozumenie kultúrne, načo boli
hodiny Holandčiny tiež čiastočne zamerané. 

Čo ďalej? 
Po tomto úspešnom roku mám samozrejme ambíciu úspešne absolvovať aj ten nasledujúci.  Chcel by som sa
pokúsiť „otestovať“ hranice svojich schopností pribratím predmetov z bakalára matematiky z možnou víziou spraviť
dvojitého bakalára. Naviac budem pracovať pre univerzitu ako mentor a TA predmetu Laboratórne práce 1 (Physics
Lab 1),  kde bude mojou úlohou pomáhať skupine prvákov s integráciou do nového prostredia a dohliadať na
laboratórne práce a opravovať laboratórne správy. Okrem toho by som si chcel dostať holandčinu aspoň na B1 a
zapísať sa nejaký športový kurz do asociácie ACLO, čo by mi umožnilo športovať priamo na kampuse. Budem mať
teda  plnší  program  ako  minulý  rok,  no  budem  mať  aj  nové  schopnosti  a  skúsenosti,  vďaka  čomu  budem
pripravenejší na novú výzvu. Dúfam, že to bude pre mňa prínosné som sám zvedavý ako sa uplatnia moje doteraz
nadobudnuté schopnosti v časovom manažmente a stratégiách učenia sa. 

Doplnkové štipendium 
Takmer každý študent potrebuje istú formu finančnej pomoci, v Holandsku to platí obzvlášť. Vďaka doplnkovému
štipendiu Christiane a Vlado Tabacik je pre mňa celé toto štúdium uskutočniteľné. Financie využívam v prvom rade
na  platbu  nájmu  bytu  (nakoľko  holandské  školy  neposkytujú  študentom  internáty),  ktorý  je  v  porovnaní  so
slovenskom drahší  a  predstavuje  najväčšiu  časť  mojich  výdavkov,  no  tiež  na nákup potravín  a  bežných vecí
(kancelárske, hygienické potreby, ...), bez čoho by môj život v Holandsku nebol možný. Za toto samozrejme patrí
Association Amitié Franco-Slovaque veľká vďaka.                                                                                   Aurélien Schmitt



Študentský život automatizéra

V letnom   semestri   2022/2023   som   doštudoval   prvý   z dvoch   ročníkov   inžinierskeho
štúdia na Fakulte chemickej a potravinárskej technológie v Bratislave. Mojím odborom je
kybernetika   v študijnom   programe   Automatizácia   a informatizácia   v chémii
a potravinárstve.  

Letný semester bol pre mňa plný vzostupov a pádov. Častokrát som musel mať veľmi
pevnú   vôľu,   aby   som   úspešne   ukončil   semester.   Podarilo   sa   mi   to   aj   vďaka   mojim
spolužiakom z odboru, ktorý mi pomohli vysvetliť učivo, s ktorým som mal problém. Po
prvom roku štúdia na novom odbore musím zdôrazniť, že aj keď sme odbor s menším
počtom   študentov,   tak   držíme   spolu   a ťaháme   za   jeden   povraz,   aby   sme   spoločne
dosiahli cieľ, pre ktorý sme sa vydali cestou štúdia na vysokej škole. 

V dnešnom svete je dôležité byť finančne gramotný. Napriek tomu, že nepatríme medzi
školy s ekonomickým zameraním, tak sme sa učili predmet Finančný trh a podnikové
financie. Na predmete sme sa dozvedeli ako fungujú jednotlivé druhy poistení. Výhody a
nevýhody  investovania peňazí  do zlata, kryptomien, nehnuteľností,  akcii  a ďalších možností,  ktoré  finančný trh
ponúka. Mali sme možnosť si vytvoriť virtuálnu firmu a spravovať ju prostredníctvom simulácie.

Ďalším nemenej dôležitým predmetom boli Separačné procesy. Predmet sa skladal z laboratórnych cvičení ako aj
zo samotných prednášok. Na laboratórnom cvičení si študenti rozdelili práce, ktoré následne cvičili počas celého
semestra. Ja som pracoval spoločne so spolužiakom na prácach súvisiacich s destiláciami. Uplatnenie procesu je
veľmi   veľké,   keďže   sa   to   využíva   v chemických   podnikoch   na   Slovensku.   Laboratórne   cvičenia   mi   dali   veľa.
Samozrejme, veľa vecí som nevedel pred samotným vykonávaním prác v laboratóriu, ale aj na svojich vlastných
chybách som sa naučil veci, ktoré tak skoro nezabudnem. 

Semestrálny projekt bol predmetom, v ktorom si študenti vybrali svojho školiteľa spomedzi pedagógov na našom
oddelení. Venoval som sa vytvoreniu a vývoju vlastnej webovej stránky. Začiatky boli náročné. V trvaní dvanástich
týždňov, ktoré trvá jeden semester, sa moje programátorské zručnosti zlepšili. Vďaka patrí môjmu školiteľovi, ktorý
bol vždy ochotný pomôcť s každým problémom, na ktorý som narazil. Projekt, na ktorom pracujem sa zameriava
na   vytvorenie   komplexnej   databázy,   kde   budú   vložené   dáta   z prostredia   SARS-CoV-2,   chemických   zlúčenín
a ďalších tém súvisiacich s chemickým prostredím. Na konci semestra mal každý študent,  obhájiť  svoj projekt,
oboznámiť komisiu o dosiahnutých výsledkoch a informovať o vízií projektu.   
 
Technické prostriedky automatizácie II. boli zamerané na vytváranie operátorských obrazoviek, ktorými operátori,
napríklad v chemických podnikoch sledujú, či sa daný proces správa optimálne, či nenastali nejaké problémy. Učili
sme   sa,   ktoré   farby   pôsobia   rušivo,   nepoužívať   objekty,   ktoré   sú   bezvýznamné   z hľadiska   prevádzky,   aby   sa
operátori mohli plne sústrediť na podstatné veci. Aplikovanie poznatkov, ktoré sme nadobudli počas semestra na
cvičeniach   sme   mali   pretaviť   do   výsledného   projektu,   ktorý   sme   následne   odprezentovali   a obhájili   pred
skúšajúcim. Počas cvičení sme sa zúčastnili exkurzie v podniku MONDI SCP, ktorá sa zaoberá výrobou papiera.
V prevádzke   sme   videli   operátorské   obrazovky   a mali   sme   možnosť   sa   porozprávať   s operátormi,   ktorí   boli
zamestnaní v danej prevádzke. Tieto skúsenosti sme mohli rovnako využiť pri tvorbe našej vlastnej operátorskej

obrazovky.

Identifikácia   sa   vyučuje   na   našom   odbore   už   zopár   rokov,   a
zároveň je predmetom, ktorý môžeme využiť pri dátovej analýze
vo firmách. V poslednej dobe je na Slovensku vysoký dopyt po
dátových analytikoch. 

Z hľadiska   dosiahnutých   študijných   výsledkov   u mňa   prevláda
spokojnosť s letným semestrom. V poslednom roku štúdia bude
pre mňa dôležité získať prax vo firme. Naša škola vyžaduje od
študentov   povinnú   odbornú   prax.   Mne   sa   podarilo   vybaviť
odbornú prax v spoločnosti SLOVNAFT, a. s. Táto spoločnosť je
najväčšia   rafinéria   na   Slovensku.   Odbornú   prax   budem
vykonávať   v mesiacoch   august   a september.   Verím,   že
nadobudnem čo najviac skúseností, ktoré mi pomôžu v posúvaní
sa vpred.

Som   nesmierne   rád,   že   ma   finančne   podporuje   nadácia
“Christiane et Vlado Tabačik”, veľmi si to cením. Je to pre mňa
veľká pomoc, pretože vďaka finančnej pomoci sa môžem viac

                                                                                venovať štúdiu ako zháňaniu peňazí, ktoré sú potrebné  pre život
Exkurzia v podniku MONDI SCP                            študenta.                                                                    Bc. Lukáš Lukča

                                                                                                               



Les mutations existent toujours et la pandémie 
n'est pas terminée…

Tous les virus, y compris le SRAS-CoV-2, le virus responsable du COVID-19, mutent avec le temps. La plupart des
mutations ont peu ou pas d’effet sur les propriétés du virus. Cependant, certaines mutations peuvent affecter les
propriétés du virus et affecter, par exemple, la facilité de sa propagation, la gravité de la maladie qu'il provoque, ou
encore l'efficacité des vaccins, des médicaments, des outils de diagnostic ou d'autres mesures dans le domaine
social et santé publique. L'OMS surveille et évalue l'évolution du SRAS-CoV-2 depuis janvier 2020 en collaboration
avec ses partenaires, réseaux d'experts, autorités nationales, institutions et chercheurs. L’émergence de variants
qui représentaient un risque accru pour la santé publique mondiale fin 2020 a conduit à la caractérisation des
variants  à  surveiller  et  des  variants  préoccupants  pour  donner  la  priorité  aux  activités  de  surveillance  et  de
recherche au niveau mondial afin d’orienter la réponse. à la pandémie de COVID-19. 

L'OMS  et  ses  réseaux  internationaux  d'experts  surveillent  l'évolution  des  virus  afin  que,  si  des  substitutions
significatives d'acides aminés sont détectées, nous puissions informer les pays et le public de tout changement qui
pourrait être nécessaire pour gérer cette variante et empêcher sa propagation. Des systèmes ont été établis et
renforcés dans le monde entier pour détecter les « signes » de variantes potentielles à surveiller ou de variantes
préoccupantes et pour les classer en fonction du risque pour la santé publique mondiale. Les autorités nationales
peuvent décider d'identifier d'autres variantes à suivre ou présentant un intérêt local. Réduire la transmission grâce
à  des  mesures  de  contrôle  de  la  maladie  reconnues et  validées  et  prévenir  l’introduction  du  virus  dans les
populations animales sont  des aspects clés de la stratégie mondiale visant  à limiter l’apparition de mutations
affectant négativement la santé publique. 

En raison de l’évolution continue du SRAS-CoV-2  des progrès continus dans la compréhension de l’impact des
variantes, ces définitions de travail  peuvent être révisées périodiquement. Le cas échéant, les variants qui ne
répondent pas par ailleurs à tous les critères énoncés dans ces définitions peuvent être désignés comme variants
à surveiller, variants préoccupants ou variants sous surveillance, et ceux qui présentent un risque décroissant par
rapport  aux  autres  variants  en  circulation  peuvent  être  reclassés,  en  consultation  avec  le  groupe  consultatif
technique sur l'évolution des virus (anciennement le groupe de travail sur l'évolution des virus). Des données mises
à  jour  sur  la  classification  du  SRAS-CoV-2,  la  répartition  géographique  des  variantes  préoccupantes  et  des
résumés de leurs caractéristiques phénotypiques (transmissibilité, gravité de la maladie, risque de réinfection et
implications pour le diagnostic et l'efficacité du vaccin) basées sur des études publiées sont régulièrement fournies.
dans les rapports hebdomadaires de l'OMS sur la situation épidémiologique. 

Une variante sous surveillance ou une variante préoccupante dont il  a été démontré de manière convaincante
qu’elle ne présente plus de risque supplémentaire majeur pour la santé publique mondiale par rapport aux autres
variantes du SRAS-CoV-2 en circulation peut être reclassée. À cette fin,  les experts, en collaboration avec le
Groupe consultatif technique sur le développement des virus, évalueront de manière critique plusieurs critères, tels
que l'occurrence observée ou la prévalence relative de variants détectés dans des échantillons séquencés au fil du
temps et selon le lieu, la présence ou l'absence d'autres facteurs de risque et implications éventuelles pour les
mesures de contrôle. 

Nous recommandons à chacun de respecter ces mesures et
d'améliorer  les  efforts  pour  obtenir  une  image  plus
représentative  des  variantes  circulant  dans  le  pays.
Communiquer des séquences complètes du génome et des
métadonnées  associées  à  une  base  de  données  à  accès
public telle que la base de données GISAID. Réaliser  des
enquêtes  de  terrain  pour  améliorer  la  compréhension  des
caractéristiques du variant observé dans l'épidémiologie du
COVID-19 (infectiosité, neutralisation, gravité, etc.). 

Effectuer des analyses en laboratoire pour comprendre les
conséquences phénotypiques du variant d’intérêt.  Surveiller
la propagation du variant sous surveillance et son interaction
avec  d’autres  variants  en  circulation  pour  examiner  son
potentiel à rivaliser ou à prospérer en présence d’un variant
dominant connu d’intérêt/variant à surveiller.                                         Dr Jaroslav Janik  Dávan autrizáciu k uverejneniu článku



La GRANDE MURAILLE DE CHINE SLOVAQUE 60 KILOMÈTRE DE LONG  DONT
L’ ORIGINE RESTE  A CE JOUR  ENCORE UN MYSTÈRE.

Incroyable !  Mais  c'est  vrai.  Nous  avons
également  la  Grande  Muraille  de  Chine  en
Slovaquie,  ce  qui  est  assez  surprenant  :  elle
mesure  environ  60  kilomètres  de  long.
Comment  est-il  possible  que  la  plupart  des
Slovaques  n’aient  aucune  idée  d’une  aussi
merveilleuse chose ? Le mur est actuellement
en  très  mauvais  état.  Comme  il  remonte
probablement au 4ème siècle,  le temps a fait
des  ravages.  Il  est  envahi  par  l'herbe  et  les
mauvaises  herbes.  Certaines  sources  donnent
des  dates  encore  plus  anciennes  pour  la
création de ce mur, il est donc fort possible qu'il soit même plus ancien que la Grande Muraille de Chine.

Selon la mythologie, les géants sont responsables de sa création.

Le  mur  chinois  slovaque,  le  rempart  des  géants  ou  le  rempart  cuit.  Ce  sont  tous  des  noms désignant  une
construction unique dans le sud de la Slovaquie. Il s'agit d'une sorte de barrage ou de butte dont l'origine est
encore inconnue.

Il s'étend de la colline de Sitno, le point culminant des collines de Štiavnické, jusqu'au village de Žemberovce.  Là il
y disparaît, mais quelques kilomètres plus loin il ressort à nouveau du sol. Ses vestiges peuvent être retracés
jusqu'au confluent du Danube et de l'Ipeľ. Le rempart se ramifie souvent, il mesure environ 15 mètres de large et 3
mètres de haut. Cependant, son origine et son objectif restent un mystère. Pourquoi aurait-on besoin d’un mur
haut, large et très long construit en terre et en pierre ? Il ne fait aucun doute que sa construction a dû prendre des
années,  voire  des décennies.  La première mention de celle-ci  remonte au XIIIe  siècle,  sous le  nom -  Fossa
giganteum,- ce qui signifie Vallée des Géants. Cependant, cela ne révèle rien sur la date de sa construction - les
chercheurs ne peuvent tout simplement pas s'entendre sur ce point. Des périodes comme la Grande Moravie, le
IVe siècle, au tournant du millénaire ou encore l'âge du bronze sont souvent évoquées. Il est également possible
qu'il  fasse  partie  d'une  immense  fortification  romaine,  qui  possède  également  des  vestiges  importants  d'une
structure similaire en Hongrie. On dit aussi que le rempart est le plus ancienne construction du monde.

La terre est cuite à certains endroits. Elle aurait brûlé juste après la fin des travaux. Là encore, on ne sait pas
exactement  pourquoi  cela  s'est  produit ?   Certains  groupes affirment  que  le  rempart  a  été  incendié  pour  se
défendre  contre  les  ennemis,  tandis  que  d'autres  soutiennent  la  théorie  d'une  plus  grande  stabilité.
Les réponses aux mystères du rempart cuit se trouvent peut-être dans la mythologie. Dans les récits grecs et
nordiques, un mur construit pour se défendre contre les géants est souvent mentionné. Cette théorie est également
étayée  par  la  découverte  des  restes  d'un  guerrier,  découverts  à  quelques  mètres  seulement  du  rempart,  il
s’agissait d’une personne mesurant jusqu’à deux mètres, ce qui est presque inconnu à cette époque. Selon les
légendes populaires de Slovaquie, le mur a été construit par des diables et était censé servir à relier notre monde
avec le leur.

La Slovaquie est un pays magique plein de beauté naturelle, d’histoire fascinante et de joyaux historiques uniques.
Cependant, les monuments célèbres, dont beaucoup sont inscrits sur la liste du patrimoine mondial culturel et
naturel de l'UNESCO, ne sont pas les seuls dont notre pays peut être fier.

L'un des trésors slovaques les plus mystérieux sont  Spečené valy (les remparts cuits),  parfois aussi appelé Valy
obrov (les remparts des géants). Où s’étendent-ils, combien de temps, à quelle hauteur, qui les a construits et
pourquoi ? C'est la question qui préoccupe les archéologues, ainsi que les passionnés,  les amas de terre, empilés
les uns sur les autres s'étendant à travers le paysage. L'un d'eux est Jozef Petrík, que les remparts fascinent
depuis plusieurs années.  En raison du fait qu'ils ont trouvé des pierres fusionnées dans les remparts, il a supposé
qu'il y avait eu une sorte de grand incendie qui a développé une température si élevée que les pierres ont fusionné.
Au début, on pensait que l'incendie était survenu lors de l'attaque  mais les scientifiques ont ensuite réalisé que la
simple combustion de la palissade en bois ne pouvait pas avoir provoqué une telle température. Il s'agissait donc
probablement d'une activité ciblée et d'une intention", a expliqué Petrík, ajoutant que les pierres ne sont collées
ensemble qu'à certains endroits.
 

"Nous pouvons seulement  affirmer que jusqu'à présent  personne n'a traité  le remblai  de manière détaillée et
systématique. Les recherches et les mesures n’ont abordé le sujet que de manière marginale, sans donner de
résultats précis sur son ancienneté et son objectif. Les archéologues le datent donc prudemment du IVe siècle
après JC, non pas sur la base de découvertes archéologiques, mais sur la base de comparaisons d'âge avec les
remparts  sarmates sur  le  territoire  de la  Hongrie,  de la  Roumanie et  de la  Bulgarie  actuelles,  dont  l'âge est
également contesté.



Grand Canyon slovaque situé près de Košice

La Slovaquie regorge de beaux endroits et vous ne le saviez peut-être pas, mais vous pouvez également trouver
ici le Grand Canyon slovaque - Zádielska dolina. À moins de 10 minutes en voiture du village de Zádiel. Nous vous
recommandons sans hésiter visiter cet endroit unique.

Magnifique,  qu'en dis-tu? J’ai  une question en tête :  à quoi devons-nous une telle perspective? Des rapaces
disparaissant au loin, de belles falaises rocheuses d'où poussent des arbres.

Incroyable! Il lui a fallu plus d'un million d'années pour créer cette magnifique œuvre. La gorge a près de 400 m de
profondeur et 2 km de longueur. Actuellement, le « Cukrová homola » est populaire parmi les grimpeurs. Elle  a la
forme d'une aiguille rocheuse et, grâce à sa hauteur de 100 m, compte parmi les formations rocheuses de ce type
les plus hautes de Slovaquie.

La visite commence par le village Zádiel.

Le  petit  village  de  Zádiel  n'est  peut-être  pas  dominant  sur  la  carte,  mais  ses  environs  cachent  une  nature
magnifique et des paysages uniques. Au nord du village se trouve Zádielska dolina, également appelée Zádielska
tiesňava. Il  est situé dans la partie orientale du Karst slovaque. Il a été créé par  « Chotárny potok » (ruisseau
Blatnica), qui crée ici de petites chutes d’eaux et cascades. La région est un monument naturel national.

Zádielska dolina mesure environ 3 kilomètres de long, 300 m de profondeur et sa largeur n'atteint même pas 10
mètres par endroits. La vue sur toute la vallée est unique. La vallée du Zádiel sépare la plaine du Zádiel et la plaine
du Horný vrch. 

Zádielska  dolina  cache  jusqu'à  120  grottes,  dont  les  plus  célèbres  sont  Kráľovská  jaskyňa,  Kostrová,  Skrytá
jaskyňa, mais aussi la grotte miroir de Zádielska et Bobková jaskyňa. De plus, on y trouve une faune et une flore
rares et protégées.

Dans le canyon articulé, nous pouvons voir des corniches et des parois verticales remarquables. Dans certains
types de littérature, il existe une controverse quant à savoir s'il s'agit réellement d'un canyon ou d'une gorge ?
Cependant, les deux noms sont utilisés. Parmi les formations rocheuses du canyon, particulièrement surprenante
est « Cukrová homoľa »  105 mètres de haut, modelé par l'action érosive de l'eau. C’est la plus haute formation
rocheuse en forme de tour de Slovaquie.                                                                                                          wikipedia

L'Est de la Slovaquie cache de beaux endroits où vous pourrez vous détendre et faire le tri dans vos pensées !!!

 



. MACHU PICCHU SLOVAQUE

Savez-vous  où  se  trouve  le  Machu  Picchu
slovaque ? Il a été découvert par un Slovaque
qui est l'un des deux meilleurs photographes
d'Europe

C'est  peut-être  une  question  de  perception
individuelle,  mais  le  château  de  Čabrad
rappelle  beaucoup  le  Machu  Picchu.  Filip
Kulisev,  photographe  et  voyageur  auteur  du
livre Amazing Planet, l'a également remarqué.
Son livre fut un succès mondial.  Ses images
de drone montrent  que les choses sont  très
différentes  d'une  vue  à  vol  d'oiseau.  La
première mention du château de Čaraď date
de  1276  et  vous  pouvez  le  trouver  près  de
Veľké Krtíš. Aujourd'hui,  c'est une belle ruine
et  il  est  incroyable  que  si  peu  de  gens  le
connaissent

Les ruines du château sont  situées dans un
magnifique environnement naturel près du village de Čabradský Vrbovok, à environ 35 km de la ville thermale de
Dudince. Il est situé dans la plaine de Krupinská, baignée sur trois côtés par la rivière Litava.  Le château contrôlait
la liaison routière qui menait au château jusqu'à Banská Štiavnica. Cependant, les historiens associent la création
du château à l'existence de deux châteaux du même nom, le château de Litava. 

Cependant, l'ancien château de Litava a disparu vers 1320 et la création du château de Čabrad remonte à environ
1342. Le château changeait souvent de propriétaires et était difficile à entretenir, c'est pourquoi son propriétaire
František Koháry le fit finalement incendier en 1812. Le château a été complètement oublié. Dans les années 90
du 20e siècle la première cour a été conservée, et  depuis 2000, Association Rondel,  en coopération avec la
municipalité de Čabradský Vrbovok, lutte pour la préservation du château, et s'efforce de sauver les ruines du
château  d'une  destruction  complète  et  consacre  toute  son  énergie   à  sa  conservation.  Le  château  est
impressionnant et massif. Les vestiges des fortifications extérieures ainsi que des parties des structures et des
murs d'enceinte des bâtiments résidentiels ont été conservés.                                                                         wikipedia



                    L'église St. Michel à Dražovce

En arrivant à Nitra (ancienne ville royale slovaque et centre de la Grande-Moravie) dans la région du Sud-
Ouest de Slovaquie, on appercoit l'église St. Michel Archange qui se dresse fièrement sur le haut de la colline
Pliešky. Bâtie à l'emplacement d'un ancien site roman au début du XIe siècle dans le style roman, elle est
l'une des plus anciennes églises de la région. Elle a été construite en pierres et en briques.  Sur la partie
extérieure de son sanctuaire on voit le motif de briques caractéristique de l'architecture italienne lombarde. Au
fil des siècles l'église a subi plusieurs rénovations et modifications – notamment aux XII-XIIe siècles, le clocher
ne figurait pas sur les plans d'origine, il a été ajouté ultérieurement.  De par sa petite taille elle n'atteint en
longueur que 10 mètres. 

Les fouilles archéologiques ont trouvé également un lieu de sépulture à proximité de l'église avec 400 tombes
contenant des objets précieux tels que des pièces de monnaie et des ornements. 

Inscrite sur la liste des Monuments historiques slovaques depuis les années 1990, la bâtisse a pourtant failli
disparaître.  Dans  les  années  60,  le  régime  communiste  peu  regardant  sur  l'héritage  culturel,  a  décidé
d'installer une exploitation minière sur la falaise en calcaire où se situe l'église. La colline s'amenuisait et
l'église risquait de disparaître. C'est alors à ce moment que les habitants de la commune se sont opposés
fermement à l'exploitation de la carrière et ont eu gain de cause. Depuis, la colline reste en partie rognée mais
heureusement sans danger pour la bâtisse historique. 

L'église  a  eu  l'honneur  d'être  representée  sur  les  timbres  et  sur  les  billets  de  100  et  50  Couronnes
Tchécloslovaques.



La particularité de son architecture et de son emplacement a attiré aussi des caméras, les films comme Adam
Šangala ou le célèbre film historique Markéta Lazarová y étaient tournés. 

Aujourd'hui, l'église n'est plus utilisée pour les messes sauf une fois par an – tous les 29 Septembre elle ouvre
ses portes pour célébrer la journée de st. Michel. Toutefois, elle reste active car tout au long de l'année de
nombreuses cérémonies de mariage y ont lieu. 

Selon les souvenirs de Ján Ďuriga, le curé de la paroisse de Dražovce, un jour, un jeune homme a contacté la
paroisse avec une demande particullière. Il demandait s'il était possible d'avoir les clés de l'église et s'y rendre
à minuit. Le curé a accepté et s'est rendu à minuit en haut de la colline pour ouvrir la porte de la petite église.
Le jeune homme y a invité son amoureuse pour la demande en fiancailles. 

Les environs attirent des promeneurs qui y viennent quotidiennement à pied ou en vélo pour  passer un
moment de détente dans un cadre hors du commun. Parmi les événements les plus attendus c'est le pique-
nique géant „Déjeuner sur l'herbe“ en code vestimentaire des époques anciennes où tout le monde est convié
à participer à l'événement organisé par la commune de Dražovce une fois par an, début Juillet.     CHAIX-BLAHOVA.D



0A la découverte de la région viticole TOKAJ slovaque

La région viticole de Tokaj s'étend du sud-est de la Slovaquie au nord est de la Hongrie.  Sur une surface totale de
6500 Ha, la partie slovaque représente 907 Ha. Elle comprend les territoires de 7 villes : Čerhov, Malá Tŕňa, Veľká
Tŕňa, Černochov, Bara, Viničky a Slovenské Nové Mesto.

Connue pour le vin spécifique au goût moelleux, elle repose sur les terres volcaniques du massif Zemplin. On y
pratique une récolte tardive – en Octobre, grâce aux conditions microclimatiques particullières et un ensoleillement,
qui favorisent l'apparition de la pourriture noble due au champignon Botrys cinerea. Lorsque l'automne est doux et
ensoleillé, les matinées sont accompagnées des premiers brouillards, les grappes des raisins se couvrent alors de
champignon, la peau se dessèche et fait sortir le jus des raisins. Les raisins sont ainsi laissés encore quelque
temps  afin  que  le  sucre  puisse  atteindre  une  concentration  élévée  avant  de  les  récolter  définitivement.  Les
principaux cépages utilisées sont Furmint, Lipovina a Muškát žltý. 

Les premières vignes de Tokaj datent des périodes anciennes avant notre ère, lorsque le territoire de Slovaquie a
été habité par les Celtes,  elles ont  été importées par les Romains.  Mais il  faut  attendre le XVIIe siècle pour
découvrir la méthode spécifique associée à cette région. Elle  est due au hasard.  D’après une légende qui date du
XVIIème, pendant la période où la Slovaquie se trouvait sous le joug hongrois, la famille du Prince Rákóczi  (le
grand propriétaire viticole dans la région) et son chef de vigne, le moine slovaque Lacko Máté Szepsi, ont décidé
de renvoyer les vendanges en raison de l’invasion turque qui s'approchait.  Quand ils ont enfin pu récolter les
raisins, ils étaient devenus complètement flétris et, a leur grande surprise couverts d'un champignon gris. Ayant
décidé d’utiliser ces baies (appelées „cibéby“) pour faire du vin, le Tokaj est né.

Mélange avec le vin normal 
La méthode spécifique ne se contente pas d'une simple utilisation des raisins flétris.   En 1630, Lacko Mathé
Szepsy, le moine slovaque originaire de la ville de Moldava nad Bodvou, mélange des baies touchées avec la
pourriture noble au vin sec issu de la récolte plus tôt. Comme le raisin de la récolte tardive est récolté dans les
paniers  („putne“),  selon  le  nombre  de  paniers  mélangés  au  vin  sec,  on  distingue  les  différents  degrés  de
concentration du vin Tokaj : trois, quatre, cinq, six- „putňový “.

Il élabore également l’élevage oxydatif en fût de chêne pendant lequel l’air „touche“ la surface du vin. Les vins
mûrissent  ensuite  dans  les  caves  creusées  sous  la  terre  -  dans  les  roches  volcaniques  couvertes  par  un
champignon  noir.  Ces  caves  ont  été  creusées  dans  un  premier  temps  en  tant  qu'abris  pour   protéger  les
populations des invasions turques au XVIe siècle et c'est plus tard qu'elles vont accomplir la fonction du stockage
du vin en tonneaux.  



Roi des vins, le vin des rois! *
A l'époque le vin de Tokaj connaissait une réputation internationale. On lui associait des vertus en tant qu'élixir de
la  jeunesse éternelle  avec de nombreuses vertus thérapeutiques.  Il  trouvait  sa place sur  les tables des rois,
empereurs ou personnalités.  Parmi  les plus grands admirateurs de ce vin  couleur  jaune miel  étaient  Anatole
France.

Voltaire, mais aussi Napoléon et Louis XIV. 
Vinum Regum, Rex Vinorum! *
(Ce sont des mots du roi Louis XIV après la découverte du vin de Tokaj.)

Tokaj aujourd'hui
Bien que la région de Tokaj en Slovaquie, sous la dénomination « Vinohradnícka oblasť Tokaj » garde son savoir-
faire depuis 300 ans, sa renommée a été longtemps occultée par la partie hongroise – située sur un territoire plus
large et plus grand en terme de production. 

Ayant beacoup de ressources qui méritent d'êtres connues, que ce soit sur le plan viticole ou historique, la région
slovaque s'est lancée ces dernières années dans un développement important. Elle propose de nombreux chemins
viticoles, des caves de dégustation et des activités nautiques sur le fleuve Bodrog. Coté hébérgement, les hôtels
ne sont pas nombreux mais on y trouve une large palette de choix -  que ce soit  pour une visite familiale ou
professionnelle. Il est possible de trouver un hébergement haut de gamme ainsi que de louer des maisons et les
chambres d'hôtes chez les vignerons qui accompagnent les visiteurs lors des dégustations de leurs vins. 

Et pour les amateurs de vélo, le cyclotourisme – une activité très prisée - propose de belles rencontres avec cette
région riche en découvertes.                                                                                                               CHAIX-BLAHOVA D.



Gâteau royal
Aucun mariage ne peut se passer d'un gâteau de mariage, et
comment  pourrait-il  en  être  autrement  s'il  s'agissait  d'un
mariage royal ? Ce fut également le cas lors du mariage royal
de Druzbaki, car les jeunes mariés Karolína Zamoyska et Renier
de Bourbon, prince des Deux-Siciles, ont eu droit non pas à un
mais  à  deux  gâteaux de  mariage  lors  de  leur  noce à  Vyšné
Ružbachy (Slovaquie) en 1923. 

Sur les pages de Spravodaj nous avons déjà parlé du premier
gâteau, qui était exposé devant les jeunes mariés à leur table.
Aujourd'hui, nous allons vous parler du second gâteau, dont il
ne reste malheureusement aucune photographie. Tout ce que
nous pouvons dire avec certitude, c'est qu'il était au chocolat,
qu'il a été coupé et servi comme septième et avant dernier plat
du  menu  et  qu'une  réplique  de  ce  gâteau  a  été  créée  pour
célébrer le 100e anniversaire du mariage royal de Druzbaki.

Lors de la préparation des fêtes du 100e anniversaire du mariage
royal de Druzbaki, qui ont été célébrées de manière remarquable ce
27 août 2023 à Vyšné Ružbachy en Slovaquie, une pâtissière locale,
Eva  Hebanová,  a  été  sollicitée  pour  préparer  un  gâteau
monumental.  Il  s'agissait  d'un  grand  défi  pour  elle,  car  cette
pâtissière  très  expérimentée  n'avait  encore  jamais  préparé  un
gâteau aussi grand, et encore moins un gâteau royal. Après avoir étudié la documentation disponible, elle a opté
pour la méthode de fabrication des gâteaux monumentaux qui permet au public de les admirer pendant plusieurs
semaines. Les étages ne soient pas faits de pâte, comme c'est généralement le cas pour les gâteaux de mariage
habituels, mais de polystyrène, ce qui permet également une bonne stabilité de l'ensemble. Cela ressemble aux
gâteaux monumentaux que l'on voit sur les sites spécialisés et qui nous font saliver parce que l'on pense à tort
qu'ils doivent être savoureux, mais en fait ils ne sont pas du tout comestibles. 

Les  préparatifs  ont  duré  plusieurs  semaines,  et  la  confection  proprement  dite  du  gâteau  a  pris  à  madame
Hebanová et à sa collègue Dasa Ličáková près d'une semaine. Sans parler de l'aide extérieure, car ces deux
pâtissières ont été assistées par une troisième collègue, madame Zita Gavalová, qui a patiemment préparé pour ce
gâteau plus de 1 500 roses de différentes tailles en pâte à sucre, et qui ont constitué la base des décorations de ce
gâteau.

Une structure en fer avec une base en bois a été spécialement conçue pour ce gâteau, afin d'en assurer le
transport  et  la stabilité,  et  des étages en polystyrène de différentes tailles ont  été découpés.  C'est  là  que le
véritable  travail  de  pâtissier  -  artiste  a  commencé,  car  ce  n'est  pas  n'importe  qui  qui  peut  créer  un  gâteau
monumental aussi impressionnant et aussi complexe !

Jugez-en par vous-mêmes : la réplique du gâteau royal de Druzbaki est constituée de 8 étages. 37 kilos de pâte à
sucre ont été nécessaires à sa réalisation, dont 7 kilos pour la fabrication des fleurs, les pétales des ornements et
les différentes décorations. La symbolique de la décoration du gâteau a été bien réfléchie et chaque détail a sa
signification. Comme mentionné plus haut, plus de 1500 roses de différentes tailles, des boutons aux grandes
roses,  ont  été  utilisées pour décorer  le gâteau,  elles symbolisent  l'amour et  la fidélité,  ainsi  que 60 brins de
muguets qui représentent la pureté virginale de la mariée. Tout en haut du gâteau, un bouquet de fleurs d'oranger
symbolise la chasteté, la pureté et la fertilité. Et, bien sûr, étant donné l'origine des jeunes mariés, le gâteau ne
pouvait pas manquer d’arborer des fleurs de lys - la fleur de la dynastie des Bourbon dont les deux époux sont
issus, avec leurs armoiries respectives.

Lors des célébrations du 100e anniversaire du mariage royal de Druzbaki, ce gâteau a eu son importance et un
grand succès. Avec l'aide des artistes qui ont joué les rôles principaux des jeunes mariés Karolína et Renier lors de
la première de la pièce de théâtre « Dans le bonheur et le malheur, dans la santé et la maladie... - le mariage royal
de Druzbaki » de l'auteur et metteur en scène Peter Karpinský,  qui a été présentée lors des célébrations, ce
gâteau a été découpé selon un rituel ancien au cours duquel le jeune marié avec l'aide de la mariée tranche le
gâteau de mariage avec son épée. Ce rituel est un symbole de compromis, de nouvelle vie commune et d'union.
Après la cérémonie de la découpe du gâteau, les participants se sont vu offrir une dégustation du vrai gâteau au
chocolat, que tout le monde a beaucoup apprécié.

Ce gâteau monumental d'une hauteur de 1,32 m et d'un poids total d'environ 60 kg est toujours exposé à l'entrée
de Biely dom à la station thermale de Vyšné Ružbachy.                                                            Katarína Chapuis Šutorová



Kráľovská monumentálna torta
Na  žiadnej  dobrej  svadbe  by  nemala  chýbať  svadobná  torta  a  ako  by  mohla  chýbať  na  tej  pravej
kráľovskej?  Bolo  tomu  tak  aj  v  prípade  Ružbašskej  kráľovskej  svadby,  lebo  mladomanželia  Karolína
Zamoyska a Renier de Bourbon, princ Dvoch Sicílií počas ich svadby vo Vyšných Ružbachoch v  roku 1923
mali  nie  jednu ale  hneď dve kráľovské torty.  O prvej,  ktorá  bola  vystavená na  svadobnej  tabuli  pred
mladomanželmi sme písali v Spravodaji už skôr. Dnes si ale povieme viac o tej druhej, z ktorej sa žiaľ
nezanechala  žiadna  fotografia.  S  určitosťou  vieme  povedať  len,  že  bola  čokoládová,  že  sa  krájala  a
servírovala ako siedmy chod osemchodového svadobného menu a že sa vytvorila jej replika na oslavu 100.
výročia Ružbašskej kráľovskej svadby.

Počas prípravy osláv 100. výročia Ružbašskej kráľovskej svadby, ktoré sa veľkolepo oslávili 27. augusta 2023 vo
Vyšných Ružbachoch bola oslovená miestna cukrárka Eva Hebanová, aby pripravila monumentálnu kráľovskú
tortu. Bola to pre ňu veľká výzva, lebo táto veľmi skúsená cukrárka, takú veľkú a tobôž nie kráľovskú tortu nikdy
nepripravovala. Po naštudovaní dostupného materiálu sa použila metóda zhotovovania monumentálnych tort a to
tak  že  patričné  poschodia  nie  sú  vyhotovené  z  cesta,  ako  to  býva  pri  menších  svadobných  tortách,  ale  z
polystyrénu, ktorý zároveň umožňuje dobrú stabilitu celku. Zároveň to umožňuje verejnosti si ju vzhliadnuť ešte
niekoľko  týždňov  po  jej  vzniku.  Podobne  sa  to  robí  aj  pri  monumentálnych  tortách,  ktoré  vídame  na
špecializovaných internetových stránkach pri ktorých nám tečú slinky, lebo si mylne domýšľame aké musia byť
chutné a oni vlastne ani nie sú jedlé. 

Prípravy trvali niekoľko týždňov, ale samotné zhotovenie torty zabralo pani Hebanovej a jej kolegyni Dáši Ličákovej
skoro  týždeň.  Nehovoriac  o  externej  pomoci,  kde  týmto  dvom  cukrárkam  pomohla  tretia  kolegyňa  pani  Zita
Gavalová, ktorá trpezlivo pripravila na túto svadobnú tortu viac ako 1500 marcipánových ruží rôznych veľkosti,
ktoré tvorili základ ozdôb svadobnej torty.

Pre potreby zhotovenia torty sa vytvorila  železná konštrukcia s drevenou podložkou, čo umožňuje prepravu a
stabilitu torty,  a vyrezali sa poschodia z polystyrénu. A až tu začala naozajstná práca cukrárky – umelkyne, lebo
vytvoriť tak nádhernú a zároveň zložitú monumentálnu kráľovskú tortu nedokáže naozaj každý.

Posúďte sami: replika ružbašskej kráľovskej torty ma 8 poschodí, na jej zhotovenie bolo potrebných 37 kíl pravého
marcipánu, z toho 7 kíl bolo potrebných na vyhotovenie kvetov, lístkov ozdôb a rôznych dekorácii. Výzdoba torty
bola premyslená a každý detail má svoju symboliku. Tak ako sa vyššie spomínalo, na ozdobenie torty sa použilo
viac ako 1500 ruží rôznej veľkosti od pukov až po veľké ruže, ktoré sú symbolom lásky a oddanosti. 60 použitých
konvaliniek  znázorňujú  čistotu  nevesty  a  na  úplnom  vrchu  torty  zapichnutá  kytička  kvetov  pomarančovníka
symbolizuje cudnosť, čistotu a plodnosť. Samozrejme vzhľadom na pôvod mladomanželov nesmeli na torte chýbať
burbonovské ľalie a erby mladomanželov.

Počas osláv 100.  výročia  Ružbašskej  kráľovskej  svadby mala táto  torta  veľký význam a patričný úspech.  Za
pomoci  umelcov,  ktorí  stvárnili  hlavné  úlohy  mladomanželov  Karolíny  a  Reniera  v  premiére  divadelného
predstavenia „V šťastí i nešťastí, v zdraví aj chorobe...“ – Ružbašská kráľovská svadba od autora a režiséra Petra
Karpinského, ktoré  sa predstavilo  v rámci  osláv,  sa  slávnostne táto  torta  rozkrájala.  Patrí  k tomu rituál,  počas
ktorého šľachtic za pomoci nevesty prekrája svadobnú tortu so šaľbou. Tento zvyk je symbolom kompromisov,
nového spoločného života a  zväzku. Po slávnostnom krájaní torty sa zúčastneným ponúkla degustácia pravej
čokoládovej torty, ktorú si každý pochvaľoval.

Táto monumentálna torta ma výšku 1,32 m, celkovú váhu zhruba 60kg a je stále vystavená pri vstupe do Bieleho
domu v Kúpeľoch Vyšné Ružbachy.                                                                                           Katarína Chapuis Šutorová

 

Monumentálna kráľovská svadobná torta a jej krájanie šabľou. Foto: Katarína Chapuis Šutorová
Le gâteau monumental et sa découpe avec de l‘épée.



Oslavy pri príležitosti 100. výročia Ružbašskej kráľovskej svadby

Dňa  27.  augusta  2023  sa  pod  záštitou  Slovenského veľvyslanectva  vo  Francúzsku  a  Poľského
veľvyslanectva na Slovensku uskutočnili vo Vyšných Ružbachoch slávnosti organizované pri príležitosti
100. výročia Ružbašskej kráľovskej svadby. 

Podujatie  sa začalo  o 13.  hodine slávnostnou svätou omšou v kostole  vo Vyšných Ružbachoch celebrovanou
Mons.  Andrejom Imrichom,  emeritným pomocným biskupom Spišskej  diecézy.  Slávnosť  pokračovala  v Bielom
dome v miestnych kúpeľoch dvoma premiérami, a to divadelným predstavením „V šťastí  i  nešťastí,  v zdraví aj
chorobe...“ – Ružbašská kráľovská svadba, ktorej autorom a režisérom je Peter Karpinský a vystúpením folklórnej
speváckej skupiny Ružbašan pod názvom:  „Ruzbaske vesele“. 
 

Následne bola prezentovaná tretia kniha Kataríny Chapuis Šutorovej „Parížska kráľovská svadba“ z jej kolekcie
publikácií so spoločným názvom Kráľovské svadby na hrade Ľubovňa. Autorka – rodáčka z Vyšných Ružbách bola
súčasne iniciátorkou celej série spomienkových podujatí. Podujatie sa zavŕšilo krájaním monumentálnej kráľovskej
svadobnej torty.

Podujatia sa zúčastnili generálna konzulka Slovenskej republiky v Krakove pani Zlata Šípošová, honorárny konzul
Slovenskej  republiky  v Grenobly  pán Menyhert  Kocsis,  primátor  mesta Stará Ľubovňa Ľuboš Tomko,  štatutári
kultúrnych  a štátnych  inštitúcii, potomkovia  z rodu  Zamoyských  ako  aj  množstvo  krajanov  odetých  v miestnom
slávnostnom kroji a široká verejnosť.

Festivités organisées à l'occasion du 100e anniversaire du mariage royal de Druzbacki

Sous le haut patronat de l’Ambassade de Pologne en Slovaquie, et à l'occasion du 100e anniversaire du mariage 
royal de Druzbacki, des festivités commémoratives se sont déroulées le 27 août 2023 à Vyšné Ružbachy en 
Slovaquie.

L'événement a débuté à 13 heures par une messe solennelle célébrée par Mgr. Andrej Imrich, évêque auxiliaire
émérite du diocèse de Spiš, en l'église de Vyšné Ružbachy. La suite du programme s’est déroulée dans la salle de
Biely dom. Deux premières présentations étaient proposées au public, dont la première d’une pièce de théâtre
écrite et mise en scène par Peter Karpinsky "Dans le bonheur et le malheur, dans la santé et la maladie..." - Le
mariage royal de Druzbacki, et la première d'un spectacle du groupe de chanteurs folkloriques Ružbašan appelé
"Ruzbaske vesele".  Ensuite, l'initiatrice de cette série d'événements, Katarína Chapuis Šutorová, a présenté son
troisième livre intitulé "Mariage royal à Paris", qui fait partie de son quatuor de livres intitulés "Les mariages royaux
au château de Ľubovňa ". L'événement s’est terminé par la découpe et la dégustation d’un gâteau de mariage
monumental.

Un nombre important de personnes en costume traditionnel de fête ont assisté à l'événement ainsi que les invités
de marque tels que la Consule générale de la République slovaque à Cracovie en Pologne, Mme Zlata Šípošová,
le Consul honoraire de la République slovaque à Grenoble, M. Menyhert Kocsis, le maire de Stará Ľubovňa, M.
Ľuboš Tomko, des représentants d'institutions culturelles et publiques, des descendants de la famille Zamoyski et
un public nombreux venu de Slovaquie et de l’étranger.

 

Divadelné  predstavenie  „V  šťastí  i
nešťastí,  v  zdraví  aj  chorobe...“ –
Ružbašská  kráľovská  svadba  od
autora  a režiséra  Petra
Karpinského. 

La première d’une pièce de théâtre
écrite  et  mise en scène par  Peter
Karpinsky  "Dans  le  bonheur  et  le
malheur,  dans  la  santé  et  la
maladie..."  -  Le  mariage  royal  de
Druzbacki

Foto: Katarína Chapuis Šutorová



Podujatie  sa začalo  o 13.  hodine slávnostnou svätou omšou v kostole  vo Vyšných Ružbachoch celebrovanou
Mons. Andrejom Imrichom, emeritným pomocným biskupom Spišskej diecézy. 

Slávnostná  svätá  omša  v kostole  vo  Vyšných
Ružbachoch. 
La messe solonelle en l’église de Vyšné Ružbachy
en Slovaquie.

Foto: Mélanie Simonin

Foto: Marcela Malá

Slávnosť  pokračovala  v Bielom  dome  v miestnych
kúpeľoch  dvoma  premiérami,  a to  divadelným
predstavením „V šťastí i nešťastí, v zdraví aj chorobe...“ –
Ružbašská kráľovská svadba, ktorej autorom a režisérom
je  Peter  Karpinský  a vystúpením  folklórnej  speváckej
skupiny Ružbašan pod názvom:  „Ruzbaske vesele“.  

Následne bola prezentovaná tretia kniha Kataríny Chapuis Šutorovej „Parížska kráľovská svadba“ z jej kolekcie
publikácií so spoločným názvom Kráľovské svadby na hrade Ľubovňa. Autorka – rodáčka z Vyšných Ružbách bola
súčasne iniciátorkou celej série spomienkových podujatí. 

Foto: Marcela Malá

Uvedenie do života knihy Parížska kráľovska svadba z pera Kataríny Chapuis Šutorovej Foto: Michal Petriľák
Présentation du livre intitulé "Mariage royal à Paris" de l’autrice Katarína Chapuis Šutorová

Podujatia sa zúčastnili generálna konzulka Slovenskej republiky v Krakove pani Zlata Šípošová, honorárny konzul
Slovenskej  republiky  v Grenobly  pán Menyhert  Kocsis,  primátor  mesta Stará Ľubovňa Ľuboš Tomko,  štatutári
kultúrnych  a štátnych  inštitúcii, potomkovia  z rodu  Zamoyských  ako  aj  množstvo  krajanov  odetých  v miestnom
slávnostnom kroji a široká verejnosť.                                                                                      Katarína Chapuis Šutorova



 Rencontre et mariage de mes parents

Nous avons laissé mon père, Michel Rolnik, à son retour de Dakar où il avait
effectué son service militaire. Certes, il avait retrouvé son travail à l’imprimerie
Nicolas  de  Niort  et  même  recommencé  à  faire  du  vol  à  voile,  mais
l’éloignement géographique avait eu raison de sa relation avec sa première
amie,  Eliane Simonet.  Or,  il  ne voulait  pas vivre  seul  par  peur de l’ennui.
Comment faire des rencontres ? Michel résolut de s’inscrire à une école de
danses  de  salon  connue  des  Niortais  pour  être  en  réalité  une  agence
matrimoniale, le fameux Cours Brisson du nom de la rue où il se situait. Son
père, André Rolnik, avait en effet regretté toute sa vie de ne pas avoir appris à
danser. Bien que ce dernier comptât ses dépenses, il n’avait donc pas hésité
par le passé à payer des leçons de danse à son fils. 

C’est ainsi qu’un jour, Michel aperçut au  Cours Brisson celle qui deviendrait
son épouse. Sa première idée en la voyant fut l’indignation devant cette toute
jeune fille que des parents méprisables voulaient ainsi marier. D’à peine 18
ans, elle en paraissait moins en raison de sa minceur accentuée ce jour-là par
une robe grise à col blanc faisant penser à une collégienne. Le fait est qu’elle
ignorait tout des activités matrimoniales de l’établissement. Elle prenait plaisir
à danser même si ce n’était que les danses à la mode en cet après-guerre
comme le bip bop, le rock and roll ou le boogie woogie. Car elle aurait voulu
devenir ballerine. Elle trouvait bien sûr un peu curieux que sa mère lui offrit
maintenant ces leçons de danse. Cette dernière ne lui avait-elle pas refusé
autrefois les cours de danse classique indispensables à la réalisation de ses
aspirations sous le prétexte qu’« il y a beaucoup d’appelés et peu d’élus » ? Quoi qu’il en soit, elle en profitait avec
félicité.

L’indignation passée, Michel eut l’élan d’aller vers cette jeune infortunée pour la protéger de ce qui lui paraissait
être les noirs desseins de sa famille. C’est ainsi qu’il fut pris à l’hameçon de sa future belle-mère. Il faut dire que
l’appât était bien joli. Blonde aux yeux bleus, prénommée comme son ancienne amie, Eliane faisait penser à Grace
Kelly non seulement par une ressemblance physique, mais aussi par son regard tourné vers l’intérieur, la rendant
assez mystérieuse.  A de nombreuses occasions, j’ai pu remarquer que mon père choisissait  toujours les plus
belles choses. Ce trait de caractère a dû jouer aussi ce jour-là et s’est combiné à l’impulsivité qui a constamment
présidé aux décisions les plus importantes de sa vie.

Deux autres jeunes gens du Cours Brisson avaient aussi remarqué Eliane. A vrai dire, ils lui plaisaient davantage
que Michel.- Elle déplorait notamment chez lui les chaussures à « semelles de crêpe » qui adhéraient au sol et
s’opposaient aux tours tout en faisant du bruit. - Ils lui semblaient aussi plus enjoués. Mais Eliane avait fini par
comprendre  que  ces  fréquentations,  aussi  plaisantes  soient-elles,  avaient  un  but  à  plus  long  terme.  Eliane
Fournier, puisque tel était son nom de jeune fille, n’avait pas fait de bonnes
études. C’est à peine si elle avait pu décrocher son certificat d’études, et cela
avec plusieurs années de retard par rapport à l’âge habituel. En plus, sa nature
fragile lui rendait impossible de gagner sa vie dans un métier qui n’aurait donc
pu qu’être manuel. Son établissement passait en conséquence par le mariage,
ainsi en avait décidé sa mère, Andrée Fournier, une maîtresse femme qui gérait
par ailleurs un des plus réputés cercles de jeux de Niort réunissant presque
tous les notables de la ville. Et cette dernière était décidée à tout mettre en
œuvre pour que ce soit un bon mariage au moins sur le plan financier. Eliane
devait donc choisir entre ses trois prétendants celui le plus apte à assurer sa
subsistance. De ce point de vue, Michel Rolnik arrivait nettement en tête. Il était
travailleur, déjà bien engagé dans un métier intellectuel et visiblement capable
d’apprendre tout ce qu’il voulait, donc de monter encore en grade.

Lorsqu’Eliane réalisa tout cela, elle eut un moment de révolte, car elle devait
renoncer  en  fait  à  sa  liberté.  Dans  un  espoir  insensé  d’échapper  à  cette
destinée,  alors  que  Michel  se  présentait  chez  elle  pour  une  visite,  elle  lui
referma violemment la porte au nez pour provoquer la rupture de leur relation.
Puis elle réfléchit  à ce qu’elle pourrait  bien faire de sa vie et arriva à l’idée
qu’elle  s’accomplirait  dans  la  maternité.  Elle  se  rendit  donc  à  l’imprimerie
Nicolas à l’heure de la sortie du travail  et  attendit  Michel  pour lui  faire des
excuses. De son côté, Michel avait attribué le mouvement de colère d’Eliane au
fait qu’il lui avait caché le suicide de son père. Dans la petite ville de Niort, il ne 



voulait pas être connu comme le « fils du pendu ». Il disait simplement que
son  père  était  mort  brutalement  de  maladie.  Ayant  donc  aussi  quelque
chose à se faire pardonner, Michel accepta d’autant mieux de renouer avec
Eliane. Ce test psychologique imprévu eut cependant l’intérêt de démontrer
que Michel avait bon caractère et Eliane en déduisit qu’elle ne serait pas
battue par ce mari.

A partir de là, mère et fille se liguèrent pour en arriver au mariage. Et cela
d’autant plus que Michel avait entre-temps réussi sans le savoir un autre
test. Eliane l’avait en effet emmené à la piscine pour voir ses jambes et
déterminer ainsi comment seraient celles d’un enfant conçu avec lui. Dès
lors, ce ne fut plus qu’assauts de séduction. Michel aimait manger : il était
invité tous les dimanches à partager le poulet rôti  de la famille Fournier.
Michel  aimait  la  musique :  Madame  Fournier  lui  payait  des  cours
d’accordéon. Michel avait peur de s’ennuyer : Eliane plaisantait sans cesse,
lui récitait des poésies ou jouait pour lui des scènes du théâtre de Racine
ou de Corneille… On le flattait et on déployait autour de lui tout le charme
de la bourgeoisie provinciale. Michel avait l’impression de pénétrer un autre
monde, bien plus raffiné, que celui dont il était issu.

Il  faut  dire  que  tant  le  père  que  la  mère  d’Eliane  étaient  d’ascendance
noble.  Dans  leur  famille  respective,  on  se  racontait  de  génération  en
génération comment le grand-père de l’un s’était vu spolié par un cousin germain de son titre de comte de Rousset
ainsi que de son Château de Villefort à Yzernay et comment l’aïeul de l’autre était avant la Révolution de 1789 le
chirurgien Jean-Jacques Brevet de la Vergnay. La famille d’Eliane n’était pas riche, mais cultivait des traditions de
vie dignes des grandes maisons. Les jours de fête, elle utilisait de la vaisselle en porcelaine, des couverts en
argent et des verres en cristal. Elle aimait les meubles de style, les tableaux de maître et les bibelots de prix qu’elle
chinait à la salle des ventes. Enfin Andrée Fournier choisissait avec soin ses toilettes. Elle aurait préféré mourir
plutôt que sortir « en cheveux » selon l’expression du XVIIème siècle pour désigner l’absence de son chignon dont
aucune mèche ne s’échappait. Et elle n’avait de cesse de rectifier la position de son bas dont la couture devait
descendre en parfaite ligne droite le long de l’arrière de sa jambe. Le père, chef  de chantier,  s’adonnait  à la
sculpture et au dessin et la mère avait été mise au violon dès son plus jeune âge. Bref, tous deux jouissaient de
l’estime de la classe dominante locale.

Mais derrière ce paraître irréprochable se cachait une face plus sombre de la personnalité au moins d’Andrée
Fournier. Michel aurait pu le pressentir à de petits incidents qui se produisirent avec sa famille d’origine slovaque.
La mère d’Eliane se plaignit par exemple que sa fille avait été reçue « sur un torchon ». Lorsque Michel avait en
effet présenté Eliane à sa mère, Marie Rolnik, cette dernière, n’ayant pas prévu cette visite, avait préparé une
omelette et disposé sur la table un torchon propre en guise de nappe. Une autre fois, Andrée déclara que l’oncle de
Michel avait « recherché » sa fille en l’embrassant sur la bouche. Mais
Michel  n’y  reconnut  que  l’incompréhension  résultant  des  mœurs
différentes entre la Slovaquie et la France. Il ne comprit pas qu’il fallait
plutôt  y  voir  l’effet  du  caractère  despotique  d’Andrée.  En  fait,  cela
n’augurait  rien  de  bon  pour  la  suite,  d’autant  plus  que,  faute  de
ressources suffisantes, il était prévu que Michel viendrait vivre dans la
maison des Fournier.  Eliane avait  bien tenté  de l’avertir,  mais  Michel
opposait à ses sombres prédictions un évasif « Nous verrons » sûrement
parce qu’il  ne se projetait  pas si  loin  et  voulait  seulement  profiter  du
moment.

Mais, bientôt, Andrée en eut assez d’attendre que Michel demande la
main de sa fille. Elle avait à présent hâte de voir aboutir ses efforts. Elle
prit  donc  Michel  à  part  et  lui  demanda  sans  ménagement :  « Que
comptez-vous faire de ma fille? ». Michel répondit : « C’est pour le bon
motif.» Qu’entendait-il par cette réponse ambigüe? Très probablement, il
envisageait  plutôt  l’union  libre  dont  il  avait  déjà  vanté  les  mérites  à
Eliane. Mais la mère de cette dernière fit semblant de comprendre qu’il
voulait se marier avec elle. Sans plus attendre, Andrée alla aussitôt faire
publier  les bans et,  en revenant,  indiqua le  jour  et  l’heure où Michel
devait  se  présenter  à  la  Mairie,  puis  à  l’église.  C’est  ainsi  que  mes
parents se marièrent le 4 juin 1955 et que, le soir-même, celle devenue
enfin  belle-mère  montra  son  vrai  visage  en  demandant  aux  jeunes
mariés de faire la vaisselle du repas de noce…

Hélène ROLNIK
Septembre 2023



SLOVÁCI V ARGENTĺNE
Keď našincovi skrsne predstava o Argentíne, črtá sa mu rozpomienka napríklad na skvelých futbalistov, akým bol
kedysi Maradona, alebo dnes skvelý futbalový hráč Lionel Messi. Tiež aj argentínske telenovely, argentínsky stejk,
argentínske  tango  či  film  o  argentínskej  političke  Evite  Perónovej,  ktorú  stvárnila  speváčka  Madona  s  jej
nezabudnuteľným hitom Dont cry for me Arhentina. 

 
                                                            Vitajte v Južnej Amerike!

Tento kontinentálny kút sveta mi prirástol k s srdcu. Počas vysokoškolských štúdií so zameraním sa na kultúrnu
antropológiu – etnológiu som sa na prednáškach prof. PhDr. Ján Botíka, DrSc., dozvedel o potomkoch Slovákov v
Argentíne. Bolo to pre mňa zaujímavé aj ako pre dokumentaristu so zameraním sa na produkciu audiovizuálnych
diel. Toto na báze AGENTÚRY VŠEHOMÍR pretrváva dodnes a muselo prejsť niekoľko rokov, keď sa môj niekdajší
argentínsky sen stal skutočnosťou.

Po prvý raz som do Južnej Ameriky vycestoval v roku 2008, pripravený aj na vlastný etnografický výskum, ktorý
mal byť podkladom pre scenár budúceho audiovizuálneho diela.

O krajanskej Argentíne treba povedať, že z hľadiska záujmu o tamojšiu komunitu potomkov Slovákov, argentínski
Slováci sú akoby na chvoste. Či z pohľadu aktuálnej národopisnej vedy, ale aj existujúcich inštitúcií v SR. Zrejme
preto, keďže táto komunita je z hľadiska lokalizácie ďaleko od vlasti svojich predkov, a možno aj preto, keďže
inštitúcie na Slovensku, napríklad tie, ktorých predmetom záujmu je oblasť spoločenských vied, nie sú schopné
vygenerovať zmysluplné projekty, ktoré by boli orientované na výskum tamojších slovenských krajanských komunít.
Televízny dokument Slováci v Argentíne napokon uzrel svetlo sveta. Ide o pilotný projekt, keďže budú nasledovať
aj ďalšie. Dokument sa nachádza v archíve RTVS. Heslo – Slováci v Argentíne.
 https://www.rtvs.sk/televizia/archiv/13508/160919

 (Funguje  spôsobon,  nasnímať  mobilom alebo  tabletom kód a spustí  sa  film.  Tento  kód môžete vytlačiť  aj  v
časopise, napríklad v tejto časti príspevku, alebo aj v elektronickej podobe samotného časopisu. Táto forma je
dnes moderná a hovorí sa tomu interaktívne publikovanie. Čitatelia si budú môcť pozrieť aj súvisiaci audiovizuálny
materiál k textu. Pozn. Vekovo mladší toto bežne ovládajú…)

V latinskej  Amerike  v  Argentíne  je  zaujímavé  snáď  všetko.  Okrem prírody,  typického  koloritu  miest  a  dedín,
všadeprítomných stád hovädzieho dobytka, krajina trpí aktuálnym klimatickým javom El Niño. Katastrofálne suchá
sa  striedajú  s  pretrvávajúcimi  prívalovými  dažďami.  Zem,  príroda  a  ľudia  takto  trpia  niekoľko  desaťročí  a  z
voľakedajšej ekonomicky prosperujúcej krajiny v prvej polovici 20. st., dnes je Argentína na úpadku. Okrem toho
krajina zdedila z minulosti aj mnoho vlastných spoločenských a politických problémov. V druhej polovici minulého
st. sa tam vystriedali viaceré ľavicové, pravicové, rovnako aj vojenské politické diktatúry, pričom vtedy sa zrodilo
argentínske hnutie matiek s uviazanými bielymi šatkami na hlave. Tie nepoľavujúc vytrvalo krúžili pred budovou
argentínskeho parlamentu – Las Madres de Plaza de Mayo – Matky z Májového námestia a takto demonštrovali
svoj odpor k vojenskej diktatúre, proti represiám, zmiznutiu a mučeniu politických oponentov režimu.

Argentína  dala  svetu  aj  súčasného  pápeža  Františka,  vlastným  menom  Francesco  Bergolio.  Narodil  sa  ako
potomok talianskych imigrantov, pričom slovo „inmigrantes“ je často skloňovaným pojmom, nielen pre súčasnosť
Argentíny. Krajina je pokračujúco otvorená pre vysťahovalcov z rôznych kútov sveta a prichádzajú sem najmä ľudia
z chudobnej Bolívie či ešte chudobnejšieho Paraguaja. 

Už v roku 1516 sa k ústiu rieky LaPlata, asi 50 km od hlavného mesta Buenos Aires, doplavili Španieli. Odvtedy sa
začína éra kolonizácie celého kontinentálneho územia Južnej Ameriky.  Z  tohto  obdobia  pochádza  aj  skvelý  film



režiséra R. Joffého s nezabudnuteľnou hudbou E. Moriconeho a v hlavných úlohách R. De Niro a J. Irons. Námet je
z autentického miesta historickej jezuitskej misie v Argentíne v San Ignacio. Ruiny tohto miesta dodnes nájdeme v
provincii Misiones, asi 60 km od hlavného mesta – Posadas. Odtiaľ pochádza aj zaujímavý príbeh s významom pre
neveľkú obec na Slovensku, Veľkú Máňu na Dolnom Požitaví. Viaže sa ku kópii obrazu, ktorý sa dnes nachádza
v tamojšom Kostole Sedembolestnej  Panny Márie,  patrónky Slovenska. Panna Mária  je  tam ako dojčí  Ježiša,
pričom originál obrazu sa údajne nachádzal aj na mieste historickej jezuitskej misie  Misiones v Argentíne. Keď
kolonizátori túto zničili, obraz sa podarilo uchovať a originál dnes visí vo Viedni. Boli vyhotovené tri kópie, pričom
jedna sa zásluhou staviteľa kostola vo Veľkej Máni dostala aj do tejto obce.

Dnešní potomkovia Slovákov v Argentíne, ktorých ja osobne odhadujem v počte asi 20 000 osôb, žijú v enklávach.
Tie  vznikali  z  hľadiska chronologického,  v  ktorom čase Slováci  do krajiny prichádzali  a  rovnako aj  z  hľadiska
teritoriálneho, čiže v ktorej  časti  Argentíny naši  krajania žili  a dodnes aj žijú ich potomkovia. Z národopisného
hľadiska je zaujímavé aj to, odkiaľ a z ktorej oblasti, a z ktorého štátu vysťahovalecké skupiny Slovákov pochádzali.
Väčšia enkláva krajanov žije v provicii Chaco na severe v subtropickej oblasti. Táto susedí s provinciou Formosa a
na západe zasa s Paraguajom. Enkláva má roztrúsený charakter, pričom slovenské osídlenie je situované najmä v
hlavnom  meste  provincie  –  Reistencia,  pozn.:  názov  mesta  v  španielčine  znamená  odolnosť,  odpor,  keďže
pôvodné obyvateľstvo tu dlho odolávalo španielskym dobyvateľom.

Potomkov Slovákov nájdeme aj v Roque Sáenz Peña, v San Bernarde, v LaTigra, vo Villa Angela, v Castelli a inde.
Slováci  sem  prichádzali  v  prvej  polovici  20.  storočia  v  dôsledku  veľkej  hospodárskej  krízy  a  katastrofálnej
ekonomickej situácie ľudí, nielen zo Slovenska z rôznych regiónov, ale aj z Dolnej zeme. Predovšetkým Slováci,
ktorí už ku koncu 18. storočia a v 19. storočí emigrovali zo svojej starej vlasti práve na Dolnú zem.

Z  národopisného  hľadiska  je  táto  enkláva  veľmi  rozmanitá,  keďže  tam  žijú  potomkovia  Slovákov,  pôvodne
reemigranti z Bulharska, z Rumunska, ale aj z Vojvodiny. V ich tradičnej kultúre možno pozorovať niektoré rezíduá
dolnozemských oblastí,  pričom pri  týchto krajanoch je príznačné ich zväčša evanjelické vierovyznanie. Slováci
pôvodom zo Slovenska, z niekdajšej Prvej ČS republiky, sú tam zväčša katolíci.

V novej  krajine dostali  emigranti  prísľub na lepší  život,  pričom Argentínska republika pristupovala k  vtedajším
ekonomickým migrantom veľkoryso. Roľníci dostali pôdu, ktorá bola väčšinou zarastená vegetáciou a obrovskými
stromami.  Rodiny  čakala  ťažká  a takpovediac  otrocká  práca  lesy  vyklčovať,  pôdu  skultivovať  a  až  potom
hospodáriť.

Na našich krajanov zle pôsobil aj dopad čecho-slovakistickej politiky T. G. Masaryka. V ústredí krajanského života v
provincii Chaco, v meste Saenz Peña, Stovežatá finančne podporila vznik spoločnej školy pre deti krajanov Čechov
i  Slovákov.  Avšak  Slováci  túto  čoskoro  opustili  a  založili  si  svoju  vlastnú  na  evanjelickej  báze.  Pretože
prostredníctvom česko-slovenskej školy bola zo strany Prahy cielene pretláčaná česká jazyková, kultúrna, ale aj
náboženská  indoktrinácia,  ako  forma  ideologického  nátlaku.  Zásluhu  na  rozvoji  slovenskej  školy  mal  najmä
evanjelický pán Farár Ján Evin. Slováci kúpili pozemok a tam si zriadili svoju vlastnú vzdelávaciu ištitúciu. Učitelia
boli  taktiež z evanjelického prostredia a táto škola v Saenz Peña v časti Bajo Hondo fungovala až do polovice
päťdesiatych rokov 20. st., keď Argentína zaviedla jednotný štátny školský systém.

Dnes  krajania  v  Chacu  žijú  a  pracujú  ako  poľnohospodári  na  tzv.  čakrách.  Ide  o  usadlosti  s  hodpodárskymi
budovami a s priľahlými pastvinami a pozemkami. Pasú tam kravy, pričom čakrár, ktorý vlastní stádo menej ako
100  kusov  rožného  statku  sa  považuje  za chudobného  súkromne  hospodáriaceho  roľníka.  Na  poliach,  ktoré
obkolesujú čakry sa pestuje bavlna, sója, kukurica, v menšom aj obilie a zelenina.

Dnes v 21.  st.  čakrársky  spôsob života  upadá.  Mladí  nechcú  pracovať  na  poliach a  sťahujú  sa  do  miest.  Aj
spomenuté  výkyvy  počasia  poľnohospodárom neprajú  a  rovnako  aj  konkurencia  lacných  poľnohospodárskych
produktov z Ázie.                                                                                                                                                   Bartoš



                                               HÁROK PAPIERA
                                                           Mária Kvetanová-LAUR

 
     Celý náš život,                                                                      dátumy novonarodených,
     to pochabé dobrodružstvo,                                                   počty detí potratených,
     sa prechádza po hárkoch papiera.                                       úmrtia najdrahších,
                                                                                                   sobáše v rodine,
     Vypisuje si osud                                                                    rozvody, rozsudky,
     po bielych hárkoch,                                                               orgazmy duše
     čo kedysi ako stromy,                                                            aj tie najnepredstaviteľnejšie tragédie.
     rástli kdesi v lesoch,
     až kým si ktosi nezmyslel,                                                    A ten papier -otrok našich výčinov
     že môžu slúžiť aj na iné,                                                       to znesie:   
     ako sa tešiť slnku, vetru, dažďu,                                           Netvári sa ani nevrlo,
     spevu vtákov                                                                         ani prešťastne.
     a oslave TOHO,                                                                    On je biely, nevinný,nepoškvrnený.
     tam hore nad nami.                                                               To my ho poškvrňujeme,
                                                                                                   skrášľujeme,ohyzdíme- a on to znesie!
     A tak sa začali písať osudy                                                   Ako TEN priklincovaný na kríži...
     na duše stromov,                                                                   Všetko znesie:
     na ich vybielené telá,                                                             ústrky, hanobenia, opľúvania,
     pomleté, vyhladené,                                                              pokrčenia, pošpinenia,
     vysekané podľa veľkosti                                                        naše výčiny,
     a neužitočnosti…                                                                   naše pády aj vzostupy..

     Ozdobené, či nechané len tak,                                             Keď vidím tú panenskú horu
     alebo zlatom skrášlené podľa možností,                              čistého papiera pred sebou,
     aby sa na ne napísali                                                            tú,
     dávne obrazy sveta,hriešnikov, hrdinov,                               ktorá vstupuje do stroja,
     osudy ľudstva,osudy nás živých,                                          aby sa z nej stal svedok nášho konania,
     osudy zabitých,                                                                     myslím na ten krásny strom,
     osudy svetla                                                                          ktorý podstúpil obetu
     aj najhlbšej tmy.                                                                    stať sa tým nemým svedkom
                                                                                                   našej TVORBY.
     Tak beriem do rúk
     ten biely kus stromu, toho stromu,                                         Hladkám tú kopu prostej nevinnosti,
     čo sa mi dal ako dar                                                               beloby, čistoty,
     a čítam,čo čítať nechcem:                                                      moje prsty sa dotýkajú
                                                                                                     hladkosti a dobroty,
     Že ZLO sa podpísalo na biely papier.                                     ktorá sa mi dostáva.
     To teraz z neho vyskakuje,                                                     Chcem si ju vychutnať
     vysmieva sa mi,                                                                      cez dotyky mojich rúk, prstov,
     trápi ma otázkami,                                                                  vdýchnuť vôňu lesa v nej zakliatu
     pochybnosťami                                                                       a želať si,
     a nesmiernou bolesťou                                                           aby tie listy,
     v strede môjho tela,                                                                mohli niesť ľuďom
     kde sídli srdce…                                                                     len posolstvá o láske,pokoji,
     Na ten papier napísali aj nádej,                                              dobrých skutkoch bez násilia,
     nie jednu, ale na hŕbu papierov,                                              posolstvá cez farby,
     že je všetko bez ľútosti naprogramované,                              ktoré hovoria
     prefíkane upravené,                                                                o našom umení vidieť a chápať svet
     aby sme tomu porozumeli                                                       cez slnko,
     a veľmi sa nezľakli…                                                               cez to večné modro tam hore nad nami,
                                                                                                     kde lietajú
     Na ten papier,                                                                          japonské papierové vtáky
     ten biely,                                                                                  posolstva ľudskosti,
     často aj pokvapkaný slzami,                                                   vtáčiky z hárkov čistého papiera
     tak často pokrkvaný a zahodený,                                            s láskou poskladané.
     olízaný slinami,
     sa píšu tie najkrajšie vyznania,
     slová vášne
     i najobludnejšej nenávisti,                                                        Saint Cloud 8.augusta 2023





Volvo postaví na Slovensku továreň na výrobu
elektromobilov novej generácie!

Excellente  nouvelle  pour  l’industrie  slovaque.  Le  constructeur  automobile  Volvo,  qui  deviendra  une  marque
purement électrique, construira ici son usine la plus moderne et la plus durable, qui produira uniquement des
voitures électriques de nouvelle génération. L’usine ne sera ainsi pas confrontée aux défis liés à la transformation
de  l’industrie  automobile  vers  l’électromobilité.  Beaucoup  regretteront  probablement  qu'il  s'agisse  d'un  autre
constructeur automobile (le cinquième d'ailleurs), et donc d'un autre « hall de production » sans valeur ajoutée.
Cependant,  il  est  important  de  dire  qu’il  s’agit  de  la  première  usine  slovaque  spécialisée  dans  les  voitures
électriques et qu’elle sera située dans l’est de la Slovaquie.

L’accent mis sur les véhicules électriques est crucial en termes de développement et de stabilité à long terme.
Après tout, les ventes de voitures électriques augmentent également rapidement  aussi en Europe, alors que la
tendance indique leur domination pas si lointaine, du moins sur le marché européen. Et en outre, la proposition de
la Commission européenne a été récemment approuvée, qui augmente considérablement le nombre de voitures
entièrement électriques et, au contraire, limite presque complètement la vente de voitures neuves équipées d'un
moteur à combustion interne à partir de 2035, qui constituent la majeure partie du marché. production des usines
automobiles actuelles en République slovaque.

Eh bien, passons aux informations spécifiques concernant la nouvelle usine Volvo en Slovaquie. Comme l'indique
Volvo dans son communiqué de presse, son usine ultramoderne et neutre pour le clima sera construite près de
Košice. MH SR précise que cela se fera au sein du parc industriel de Valalika et occupera 281 hectares. Cela
nécessitera un investissement d’environ 1,2 milliard. € et produira jusqu'à 250 000 voitures électriques par an.

Le début de la construction de l'usine est prévu pour l'année prochaine, l'installation des équipements et des lignes
de production aura lieu un an plus tard et en 2026 la production de voitures électriques de nouvelle génération sera
lancée. Quant au nombre d'emplois, MH SR évoque le chiffre de 3 300. L'emplacement devrait permettre une
extension future de l'usine.

Volvo souligne qu'il s'agira de son usine la plus moderne, durable et efficace. Et cela également grâce à l'utilisation
exclusive d'énergies neutres pour le climat. Et il sera également conçu en tenant compte de l'optimisation des flux
logistiques, ce qui soutiendra également les efforts de Volvo pour atteindre les normes mondiales les plus élevées
dans le domaine de l'efficacité énergétique et environnementale.

La marque suédoise, qui appartient au grand groupe chinois Geely, affirme également que le site situé près de
Košice offre de bonnes liaisons logistiques et de transport avec le reste de l'Europe et un accès à une bonne base
de fournisseurs. Et l'un des facteurs importants pour lesquels ils ont choisi la Slovaquie pour leur première usine
européenne  depuis  1965  était  les  incitations  offertes  par  le  gouvernement  slovaque,  rapporte  Volvo.

Zdroje: Volvo, MH SR
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       Pour vous tenir  informé de la date de votre dernière  cotisation,  référez vous au  code figurant sur  l’étiquette comportant  
l’adresse du destinataire  du numéro SPRAVODAJ ou à  votre carte d’adhérent.  

EXEMPLE :                        Mme KORIBANIC  EVE 
                                             7, rue PLATRIERE 
                                             73 1000 MONTREUIL 

        J05    =   Code du l’année ;  2004=04 ;    2005=05 ; 2006=06 ; 2007=07. 2008=08                  
;                                                     

                   
                    Code du  mois : J = Janvier , F = Février, m = Mars,  a  = Avril, M = Mai, J. = Juin ,J = Juillet , A = Août    

                                                            , S = Septembre  O = Octobre ,  N = Novembre ,  D = Décembre .

            

    

   

“ Des vins d’exception  du Languedoc avec une
touche Slovaque”

Viera et Yves Eychenne – 14 route de Capestang, 34500 Béziers
www.domainedelabarthe.fr

Bienvenus à Alan Gala  pour lequel nous formons
 de chaleureux vœux de bonheur  et santé !  et 
adressons nos félicitations aux parents

http://www.domainedelabarthe.fr/


             Chers amis, chers lecteurs ! 
Notre bulletin « SPRAVODAJ » vous est parvenu par hasard ou parce que
nous disposons de votre adresse.
 Consacrez un peu de temps à sa lecture pour vous faire une idée
de la  vie et des activités de notre association. Celle-ci est composée de
personnes diverses : Slovaques, Français, etc.
 Si vous êtes intéressés par notre pays et par sa culture, vous
serez toujours  les bienvenus au sein de notre association. 

Notre journal publie des articles en langue française rédigés par
des bénévoles.  Nous vous remercions par avance de votre participation
éventuelle à ces activités d'écriture.

«  Spravodaj  » est publié avec le concours 
 du Bureau des Slovaques vivant à l'Étranger

de la République Slovaque

L'association  a  pour  but  d'établir  des  relations  entre  les  Slovaques
vivant en France,  d'une part et avec les Français qui veulent tisser des
liens d'amitié avec la Slovaquie et son peuple,  d'autre part.

Nous faisons tout ce qui est en notre pouvoir pour élargir ces contacts.
En  l'absence  d'un  office  de  tourisme,  nous  adressons  aussi  de  la

documentation touristique contre   un carnet  de timbres postaux.  Nous
pouvons  donner,  par  ailleurs,  des  renseignements  aux  personnes
intéressées par  un voyage individuel ou en groupe. 

Nous proposons également un cours de base de langue slovaque par
correspondance, la traduction de textes, le service d'interprètes, des échanges entre jeunes ou entre des troupes folkloriques,
des  expositions  sur  l'art  et  la  culture  slovaque,  diverses    informations  sur  la  Slovaquie  ainsi  que  notre  bulletin
« SPRAVODAJ ».
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